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Estiagem deve se estender até
setembro e União prevê declarar
emergência hídrica no Paraná

É O PRIMEIRO ALERTA DESSA NATUREZA EM 111 ANOS

O governo federal vai emitir nesta sexta-feira alerta de emergência hídrica para o período de junho a 
setembro em cinco estados brasileiros, incluindo o Paraná. Todos estão na bacia do Rio Paraná, onde 
se concentra parte da produção agropecuária e grandes hidrelétricas. A situação é classificada como 
“severa” e a previsão é de pouco volume de chuvas para o período. l Geral 5

    
    
  

RESULTADOS DE ONTEM 
SÉRIE OURO

 Ampére  1x3  Cascavel

LIBERTADORES
 Palmeiras  ?x?  Universitário
Defensa y Justicia  ?x?  Indep. del Valle
	 Flamengo		 ?x?		 Velez	Sarsfield
 LDU  ?x?  Union La Calera

COPA SUL-AMERICANA
 Jorge Wilstermann  ?x?  Ceará
 Arsenal Sarandi  ?x?  Bolivar
 Athletico  ?x?  Aucas
 La Equidad  ?x?  Grêmio

Em ritmo acelerado
NOVO STATUS 
Sem barreiras, 
Paraná espera

dobrar exportações 
de carne suína 

l Especial 6a9

ALEXANDRE MARCHETTI/ITAIPU

A P R O V A D O
P E L A

C A P E S ÁREA DE CONCENTRAÇÃO
DIREITO, INOVAÇÃO E
REGULAÇÕES

LINHA 1 - COMPLIANCE E INSTITUIÇÕES
LINHA 2 - DIREITO E INOVAÇÕES TECNOLÓGICAS 

LINHAS DE PESQUISA

MESTRADO EM

DIREITO
PROCESSO SELETIVO ABERTO

As obras da Ponte da Integração Brasil-Paraguai, sobre o Rio Paraná, já avançaram para 57% de execução, conforme o Boletim 
de Maio do DER-PR (Departamento de Estradas de Rodagem), responsável pela gestão do contrato. A margem brasileira de 
Itaipu, segundo o DER, já investiu cerca de R$ 136 milhões na obra, do total previsto de R$ 323 milhões. No lado paraguaio, 
o destaque foi a execução e o deslocamento do quarto trecho de concreto armado, em direção à margem do Rio Paraná.
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Joao Marçal (77)
Andre Pereira de Souza (38)
Izaias Rodrigues (55)
Daniel da Rocha (86)
Luiz de Oliveira (58)
Edilson Aparecido Tormas (38)
Wanderley Costa de Souza (48)
Geraldo Fernandes de Souza (84)
Ana Lourdes Atanagildo Rodrigues (57)
Tadeu Buczck (87)
Cleo Assuncao Amaral (93)
Carlito de Oliveira (76)
Maria da Gloria Selivon (72)
Maria Jose da Conceição (77)
Ari Barbosa Vieira (64)

 Cascavel - A Prefeitura 
de Cascavel emitiu ontem 
o Decreto nº 16.174/21 com 
novas regras de enfrenta-
mento à pandemia. O docu-
mento estabelece horário de 
funcionamento, ocupação e 
atendimento das atividades 
comerciais. Mais flexível que 
o decreto estadual que entra 
em vigor nesta sexta-feira, 
Cascavel permite a abertura de 
estabelecimentos comerciais, 
de forma geral de domingo a 
domingo, até as 20h, com limi-
tação de 50% da capacidade 
de público. A determinação 
vale, também, para academias 
de ginástica, shopping centers 
e casas de eventos.

Pelo decreto, bares e taba-
carias poderão funcionar até 
as 23h, somente em ambiente 
interno e com 30% da capaci-
dade de lotação.

Eventos, comemorações, 
assembleias, confraterniza-
ções, encontros familiares 
(aniversários, casamentos) 
ou corporativos, em espaços 
públicos ou privados, podem 
ser realizados até as 20h, com 
limitação de 50% da capaci-
dade, e sem pista de dança.

As instituições religio-
sas devem seguir as normas 
estabelecidas pela Resolução 
221/21, da Secretaria de Estado 
da Saúde, mas podem realizar 
suas celebrações até as 22h.

Aulas presenciais em 

Cascavel fecha boates, mas libera 
mercados e shoppings aos domingos

universidades, cursos técnicos, 
profissionalizantes e de idiomas 
estão autorizadas até as 22h, 
também com limitação em 50%.

Supermercados pode-
rão funcionar de domingo a 
domingo, sem limitação de 
horário, mas com restrição 
de público em 50% da capa-
cidade. O decreto não reco-
menda a entrada de crianças 
menores de 12 anos.

Já os restaurantes, piz-
zarias, lanchonetes, food 
trucks, sorveterias, cafeterias 

UBS só atenderão casos covid
A partir de segunda-feira (31), todas as UBSs de Cascavel passam a 
atender exclusivamente pacientes com sintomas no período da manhã, 
das 8h às 12h, até a próxima sexta-feira (4). 
As UBSs do Floresta, do Santa Cruz e do Nova Cidade, que já estão 
referenciadas para a covid-19, atendem das 7h às 22h. 
O atendimento aos demais pacientes crônicos ou para aqueles que tinham 
consultas marcadas nas unidades fica cancelado. As agendas no período 
da tarde nessas unidades estão mantidas, por enquanto. A medida se faz 
necessária diante do avanço dos números da covid-19.
A UPA Veneza também se tornou referência aos sintomáticos respiratórios, 
24 horas. As UPAs Brasília e Tancredo fazem frente às outras demandas 
de urgência e emergência, exceto problemas respiratórios.  

e congêneres poderão perma-
necer abertos até as 23h, tam-
bém com 50% da capacidade. 

As pessoas que forem 
abordadas pelas forças 
de segurança após as 20h, 
período em que passa a vigo-
rar o toque de recolher em 
todo o Estado, deverão apre-
sentar cupom fiscal ou outro 
documento com data e hora 
compatíveis com a circulação.

Apenas casas noturnas, 
boates e bailes estão proibi-
dos até o dia 11 de junho. 

 Curitiba - A Secretaria 
de Estado da Saúde divul-
gou nessa quinta-feira (27) 
mais 5.677 casos confirma-
dos e 194 mortes pela covid-
19 no Paraná. Os dados acu-
mulados do monitoramento 
da doença mostram que o 
Estado soma 1.073.391 casos 
confirmados e 25.819 óbitos. 

Os casos divulgados 
ontem são de janeiro (3), 
fevereiro (29), março (44), 
abril (143) e maio (5.441), e 
o restante de 2020.

A Secretaria da Saúde 
informa a morte de mais 194 
pacientes. São 81 mulheres 
e 113 homens, com idades 
que variam de 30 a 98 anos. 
Os óbitos ocorreram de 6 de 
março a 27 de maio de 2021.

O Estado voltou a regis-
trar recorde no número de 

Paraná bate recorde de internamentos e 
confirma mais 194 óbitos e 5.677 casos

internados em alas exclusi-
vas para covid-19. Ontem, 
eram 5.797 pessoas inter-
n a d a s ,  d a s  q u a i s  2 . 4 1 2 
em UTIs. A fila de espera 
mantinha 1.160 pacientes 

Mais 51 leitos foram ativados nesta semana 
A Secretária de Estado da Saúde ativou nesta semana mais 51 leitos exclusivos para atendimento à covid-19. 
São 45 leitos de enfermaria e seis de UTI. As ampliações foram realizadas nos municípios de Nova Tebas, na 
região central do Estado, com dez enfermarias; Paranavaí (Noroeste), com 15 enfermarias, e Curitiba, com 
dez enfermarias. Arapongas, no norte do Estado, recebeu dez leitos de enfermaria e seis UTIs.
Segundo a Regulação de Leitos Estadual, o Paraná tem atualmente 4.791 leitos exclusivos covid-19, sendo 
1.944 UTIs e 2.847 enfermarias.
“Desde o início da pandemia, o governo do Estado, sob orientação do governador Ratinho Junior, vem 
articulando a abertura de novos leitos em todas as regiões do Paraná. É um trabalho incansável, que envolve 
investimentos financeiros e de recursos humanos”, disse o secretário da Saúde, Beto Preto.
Ele reforça, ainda, a importância da continuidade das medidas preventivas e a colaboração da população em 
todo o Estado para conter a disseminação da covid-19.
“Apesar de todos os esforços do governo no sentido de ampliar a oferta de leitos exclusivos para a covid-19, 
a mão de obra e os insumos, como medicamentos, são finitos. Por esse motivo a população precisa continuar 
com as medidas preventivas: uso de máscara de proteção individual, higienização das mãos com água e sabão 
ou álcool gel 70% e distanciamento social”, complementou.

O  p r e s i d e n t e  J a i r 
Bolsonaro voltou nesta quin-
ta-feira (27) a acionar o STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
contra medidas determina-
das por governadores de esta-
dos para evitar a expansão da 
covid-19, como “lockdown” 
e toque de recolher. A ação 
pede a suspensão de decretos 
de três estados: Pernambuco, 

Paraná e Rio Grande do Norte. 
Por meio da AGU (Advocacia-
Geral da União), Bolsonaro 
questionou se estão de 
acordo com a Constituição 
as normas adotadas por 
esses governos para res-
tringir a circulação de pes-
soas, como forma de evitar 
a circulação do coronaví-
rus, que transmite a doença. 

No pedido, a AGU sus-
tenta que é preciso garan-
tir a convivência de direi-
tos fundamentais como os 
de ir e vir, de trabalho e os 
direitos à vida e à saúde. 
“É notório o prejuízo que será 
gerado para a subsistência eco-
nômica e para a liberdade de 
locomoção das pessoas com 
a continuidade dos decretos 

de toque de recolher e de 
fechamento dos serviços não 
essenciais impostos em diver-
sos locais do País. Há prejuízos 
devastadores de toda ordem, 
com afetação de empregos, 
de empresas, da segurança 
doméstica, do desenvolvi-
mento cognitivo das crianças, 
da saúde emocional das pes-
soas etc”, diz o texto da AGU.

Bolsonaro aciona STF para derrubar decreto do Paraná

aguardando transferência, 
sendo 629 para UTI.

O Paraná atingiu 96% de 
ocupação de UTIs, com ape-
nas 75 “livres” das 1.936. A 
situação mais crítica é da 

Macro-Oeste, com 98% 
de ocupação e sete leitos 
“vagos”. Na 20ª Regional de 
Saúde de Toledo, ontem à 
noite, todos os 72 leitos de 
UTI Covid estavam ocupados.
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Outras ações
Com a assinatura do Decreto 4.319, de 23 de março de 2020, que 

declarou estado de calamidade pública no Paraná para o enfrentamento 
da emergência de saúde pública decorrente do coronavírus, uma série de 
adequações precisaram ser feitas, tanto no que tange a prazos quanto a 
processos para contratações e pagamentos emergenciais, dentre outros. 

A CGE e a Secretaria da Fazenda tiveram papel fundamental discipli-
nando os procedimentos não apenas para atender à demanda financeira, 
mas também para dar a máxima transparência a todos os processos. 

Nesse sentido, pela Fazenda, foi aberta uma Ação Orçamentária espe-
cífica na Secretaria de Estado da Saúde para agrupar as despesas com o 
enfrentamento da pandemia, e também foram criadas por orientação da 
Contabilidade Geral fontes específicas de recurso para identificar o auxílio 
emergencial recebido da União para o enfrentamento ao coronavírus, por 
meio da publicação de orientação técnica específica no site do Novo Siaf. 

Também foram realizadas diligências junto a todos os órgãos do Estado 
para a adoção de medidas voltadas à garantia da sustentabilidade das 
finanças estaduais diante das consequências econômicas decorrentes do 
agravamento e evolução da pandemia 

Pauta
Além da covid-19, que deve 
incluir as experiências locais 
sobre o enfrentamento à 
pandemia, a pauta inclui 
o Sisaf (Sistema Unificado 
Estadual de Sanidade Ani-
mal) - programa do Sebrae e 
do IDR - e Cidades Empreen-
dedoras, do Sebrae. 

Uma hora a mais
O governo do Estado decidiu 
ampliar em uma hora o fun-
cionamento de restaurantes, 
bares e lanchonetes dentro 
do pacote de medidas mais 
restritivas para enfrentamento 
da pandemia de covid-19. As 
determinações passam a 
vigorar nesta sexta-feira (28). 
Esse grupo comercial poderá 
ficar aberto até as 21h. A 
venda e consumo de bebidas 
alcoólicas em locais públicos, 
contudo, seguem permitidas 
apenas até as 20h, mesmo 
horário do chamado toque 
de recolher.

Retrocesso
A vereadora Olinda Fiorentin 
classifica de retrocesso a pro-
posta de extinguir a Secretaria 

Reunião da Amop
Os prefeitos da região oeste se reúnem na manhã desta 
sexta, na sede da Amop, em Cascavel. A maior parte do 

encontro deve ocorrer a portas fechadas, sem a presença 
da imprensa. A expectativa é quanto à definição sobre o 

cumprimento do decreto estadual que entra em vigor nesta 
sexta e amplia o toque de recolher (das 20h às 5h) e 

prevê o fechamento de todas as atividades não essen-
ciais aos domingos. A Amop deve orientar pelo cumpri-
mento do decreto, mas a decisão é de cada prefeito. 

O encontro começa às 9h30. 

Voltando a falar da Amop... Reunidos na sede da entidade 
ontem, ex-presidentes da entidade municipalista oestina 
assinaram a “Carta de Apoio das Lideranças Municipalis-
tas” que expressa apoio ao governador Ratinho Junior nas 
negociações envolvendo a renovação dos contratos de con-
cessão de rodovias pedagiadas do Paraná. No documento, 
destacam o empenho, o posicionamento e o trabalho na 
luta por uma modelagem de concessão de rodovias que 
contemple critérios justos e benéficos para à população, 

em substituição da primeira proposta trazida pelo Ministério 
da Infraestrutura e rejeitada por todos os paranaenses. A 

carta conclama ao governador que a licitação seja feita por 
meio de disputa por menor preço, sem outorga, com garan-
tias de execução de obras, sem limite de desconto e com 
inclusão de obras estratégicas, como o Contorno Norte de 
Cascavel, e a exclusão de praças de pedágio prejudiciais 
à região, redução do degrau tarifário e transparência em 
relação a todos os elementos de custos estimados, para 

obras e operação, a fim do povo do Paraná decidir o que é 
prioritário e importante para seu futuro. 

Ex-presidentes assinam carta de apoio 

de Políticas para Mulheres de 
Toledo, enviada à Câmara pelo 
Beto Lunitti. “Não me con-
formo com mais essa tentativa 
de desconstrução da Secre-
taria de Políticas para Mulhe-
res... Parece que, para os 
governos, é um peso manter 
uma secretaria especializada 
em políticas para mulheres. 
No passado foi preciso muita 
luta para mantê-la e, desta 
vez, não será diferente”, 
ressalta a vereadora.

Concessão do PNI
A mobilização pelos ques-
tionamentos da concessão 
pretendida do ICMbio/BNDES 
no Parque Nacional do Iguaçu 
terá a adesão da Assembleia 
Legislativa e do Congresso 
Nacional. A minuta entre-
gue pelo prefeito de Foz do 
Iguaçu, Chico Brasileiro, 
chegou às mãos do deputado 
Goura, presidente da Comis-
são de Meio Ambiente da 
Assembleia Legislativa, e aos 
senadores Fabiano Contarato 
e Alvaro Dias, titulares da 
Comissão do Meio Ambiente 
no Senado. Contarato é coor-
denador Frente Parlamentar 
Ambientalista do Senado. 
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 Curitiba - A rapidez do 
governo do Estado em estabe-
lecer controle rígido nos gastos 
com o enfrentamento ao novo 
coronavírus foi determinante 
para que o Paraná não cons-
tasse na lista com indícios 
de irregularidades divulgada 
nesta semana pela CGU (Con-
troladoria-Geral da União). 
De acordo com o levanta-
mento, em apenas seis esta-
dos não foram constatados 
problemas no uso de recursos 
federais na pandemia.

Conforme informado pela 
CGU, 20 estados e o Distrito 
Federal usaram indevida-
mente aproximadamente 
R$ 164 milhões. O relatório 
abrange 53 operações feitas 
entre março de 2020 e abril de 
2021 com indícios de possíveis 
irregularidades na utilização 
de recursos para o combate 
ao novo coronavírus.

O controlador-geral do 
Estado, Raul Siqueira, disse 
que o investimento na área de 
auditoria foi fundamental para 
que a CGE (Controladoria-Ge-
ral do Estado) desse a resposta 
que o governo exigia. Ainda em 
março de 2019, ele determinou 
trabalho de auditoria direcio-
nada (due diligence) aos pro-
cessos de combate à covid-19 
e destacou uma equipe para o 
acompanhamento.

“Com uso de tecnologia 
e capacitação de recursos 
humanos, identificamos pos-
síveis irregularidades antes 
mesmo de elas se concre-
tizarem em contratos. Essa 
ação impediu que mais de 
R$ 32 milhões fossem gastos 
em processos que poderiam 
ser questionados posterior-
mente”, detalhou Siqueira.

Já o secretário da Fazenda, 
Renê Garcia Junior, destacou o 
esforço na pasta para garantir 
transparência. É um trabalho 
distinto da CGE, mas ambos 
se completam no objetivo 
de garantir controle rígido, 
interno ou pela sociedade.

“Estamos executando o 
nosso papel, papel dos gesto-
res públicos, de agir com pro-
bidade, moralidade e trans-
parência na gestão estatal, 
com foco único no interesse 
público”, ressaltou. 

Paraná é um dos seis
estados fora da lista de
investigados da CGU

AUDITORIA
Na CGE, o trabalho de audi-

toria passa pelo Observatório 
de Despesas Pública, que cruza 
bancos de dados para identi-
ficar indícios de irregulari-
dades. O trabalho, ainda em 
andamento, já analisou mais 
de R$ 373 milhões em contra-
tações diretas de secretarias, 
órgãos e entidades estaduais. 
Fazem parte da análise a con-
formidade com a legislação 
vigente, em decorrência da 
pandemia, e a adequação do 
gasto ao momento.

Ao encontrar algum indí-
cio de problema, a auditoria 
sugere a correção por relató-
rios ou recomendações. Até 
este mês, já haviam sido emi-
tidas 1.629 recomendações e 
redigidos 59 relatórios e impe-
diram contratações que soma-
vam mais de R$ 32 milhões.

O controlador-geral do 
Estado explicou que a finali-
dade da CGE é atuar como par-
ceira dos órgãos para garantir a 
integridade das ações e resga-
tar a confiança da população 
no serviço público. “Sabemos 
que, na urgência, por vezes, é 
possível que detalhes passem 
despercebidos pelos gesto-
res, mas nossa equipe conse-
gue localizar as falhas e fazer 
o alerta”, afirmou.

A auditoria avalia proces-
sos contábeis, financeiros e 
operacionais, garantindo a 
legalidade e padronização das 
atividades, com o objetivo de 
identificar riscos para a admi-
nistração pública e prevenir 

problemas relacionados a frau-
des e irregularidades fiscais. 

FAZENDA
Além do controle do uso 

do recurso público, o Paraná 
é destaque na transparência 
desde o começo da pandemia, 
em março de 2020, sendo reco-
nhecido pela Transparência 
Brasil e pela Open Knowledge 
Brasil como um dos estados 
mais transparentes. 

No portal www.coronavirus.
pr.gov.br, desenvolvido no início 
do ano passado, qualquer cida-
dão pode se atualizar quanto 
ao controle orçamentário dos 
gastos da pandemia, acessar 
as medidas anunciadas pelo 
governo do Estado para apoiar a 
economia e o cidadão e consul-
tar todas as informações deta-
lhadas do cenário epidemioló-
gico, da evolução dos casos às 
ocupações dos leitos das redes 
pública e privada. A Contabili-
dade Geral do Estado, da Secre-
taria da Fazenda, é a responsá-
vel por abastecer o portal. 

Também a Contabilidade-
-Geral do Estado inovou e pas-
sou a publicar mensalmente, 
durante a pandemia, informa-
ções que devem ser divulga-
das apenas a cada bimestre 
ou quadrimestre de acordo 
com o que determina a LRF 
(Lei de Responsabilidade Fis-
cal). Assim, os dados mensais 
da Receita Corrente Líquida e 
do Demonstrativo de Gastos 
com Pessoal podem ser aces-
sados mensalmente no Portal 
da Transparência. 
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Empregos
O BNDES (Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social) aprovou o financia-
mento de duas grandes obras 
de cooperativas no Paraná, 
que, juntas, têm o potencial 
de gerar 9 mil empregos 
durante a construção e 5,8 
mil empregos durante a 
operação - um total de 14,8 
mil vagas. No total, serão R$ 
633,9 milhões concedidos 
para investimentos da Fri-
mesa e da Lar no Estado.

Imposto de renda
Faltando quatro dias para 
terminar o prazo para entre-
gar a declaração do Imposto 
de Renda 2021, a Receita 
Federal ainda aguarda mais 
de 6 milhões de documen-
tos. Quem atrasar a entrega 
terá de pagar multa de 1% 
sobre o imposto devido ao 
mês, com valor mínimo de R$ 
165,74 e máximo de 20% do 
imposto devido.

Telecomunicação
A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Cidadania 
(CCJC) aprovou relatório de 

Luto
Jaime Lerner, ex-governador do Paraná, 
morreu nessa quinta-feira (27) aos 83 
anos. Arquiteto de formação, foi gover-
nador do Paraná de 1995 a 2002 e 
prefeito de Curitiba por três vezes, com 
mandatos iniciados em 1971, 1979 e 
1989, quando ficou internacionalmente 
conhecido pela implementação do 
sistema integrado de transporte público 
da capital paranaense. Ele estava 
internado desde o dia 21 de maio no 
Hospital Universitário Evangélico Mac-
kenzie, em Curitiba, após apresentar 
um quadro de febre. Segundo o hospi-
tal, a morte se deu por complicações 
de doença renal crônica.

DIVULGAÇÃO

Pedro Lupion que assegura 
às cooperativas a autoriza-
ção para que elas possam 
prestar serviços no setor de 
telecomunicações. O projeto, 
do deputado Evair de Melo 
(PP-ES), visa dar segurança 
jurídica ao cooperativismo. 
“Entendemos que a medida 
é necessária, uma vez que a 
legislação atual não é clara 
e aponta falta de segurança 
jurídica para a prestação 
do serviço por parte das 
cooperativas no país”, disse 
o deputado.

Encomenda 
tecnológica
O ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, disse que o 
governo deve assinar na pró-
xima semana um contrato de 
encomenda tecnológica com 
a AstraZeneca que vai possi-
bilitar a fabricação do ingre-
diente farmacêutico ativo (IFA), 
necessário para produção da 
vacina contra a covid-19 pela 
Fiocruz. Com isso, segundo 
Queiroga, a expectativa é de 
que toda a população acima 
de 18 anos seja vacinada 
até o fim de 2021. 

 Marechal Cândido Rondon 
- Em uma iniciativa do governo 
do Estado, por meio da Cohapar, 
o município de Marechal Cân-
dido Rondon terá regularizadas 
propriedades de 335 famílias até 
agosto. Nesta semana, o Muni-
cípio recebeu a visita da Japel, 
empresa especializada, licitada 
pela Cohapar, para realizar os 
serviços de emissão de títulos de 
propriedade nos distritos de Mar-
garida, Porto Mendes, Vila Martins 
e o Loteamento Augusto I e II. As 
visitas ocorreram segunda, terça 
e quarta-feira (24 a 26). 

De acordo com a chefe da 
regional de Cascavel da Coha-
par, Lucilei Marchiori, esta já é 
a segunda etapa do serviço. A 
fase inicial, logo após a assina-
tura do contrato entre a compa-
nhia e a Japel, foi de realização 
dos pré-cadastros e também 
da entrega de documentos por 

parte das famílias para partici-
parem do programa. 

“Nesta semana, a empresa fez 
o trabalho de cartografia, que é o 
estudo dos lotes irregulares. Esse 
levantamento será entregue para 
a Comissão de Regularização Fun-
diária do município para aprova-
ção”, explica Lucilei. 

PRÓXIMOS PASSOS
Com as famílias já cadastra-

das e a aprovação do levanta-
mento cartográfico pela comis-
são, o próximo passo é o serviço 
cartorário que fará as emissões 
dos títulos. “A previsão é que as 
famílias tenham seus documentos 
emitidos no começo de agosto”. 

Com a regularização por meio 
da Cohapar, as famílias têm o 
reconhecimento de proprie-
dade e podem ter acesso a 
financiamentos, comercializar 
ou transferir o imóvel e investir 

em melhorias de suas residên-
cias com segurança jurídica. 

MORAR LEGAL
A ação faz parte do Programa 

Morar Legal Paraná, que tem 
como objetivo desburocratizar e 
facilitar o acesso da população 
aos serviços públicos. O investi-
mento por parte do governo esta-
dual é de R$ 429 mil, ou R$ 550 por 
imóvel regularizado, financiado 
com recursos do Fundo Estadual 
de Combate à Pobreza.

Segundo o prefeito de Mare-
chal Cândido Rondon, Marcio Rau-
ber, a regularização é fundamental 
para as famílias e para o município, 
que, em parceria com o governo 
do Estado, tem a oportunidade de 
sanar um problema antigo. “Esta-
mos muito próximos da conclusão 
do processo, quando as famílias 
terão em mãos o seu título de pro-
priedade”, afirma.

Projeto regulariza 
335 propriedades

 Cascavel - O secretário de 
Saúde de Cascavel, Miroslau Bai-
lak, esteve na tarde de ontem 
(27) na Câmara de Vereadores 
para conversar com membros 
das Comissões de Saúde e Edu-
cação e representantes do Sin-
dicato das Escolas Particulares 
da Região Oeste, além de prestar 
esclarecimentos sobre a vacina-
ção dos profissionais de educação 
no Município. 

Em pauta, além do andamento 
da vacinação dos educadores, as 
denúncias de que uma instituição 
particular de ensino estaria sendo 
privilegiada com a imunização.

Bailak negou que haja privile-
gio na imunização e que a Secre-
taria Municipal de Saúde utiliza 
critérios previstos na Lei Muni-
cipal 7.223/2021 para verificar a 
ordem dos estabelecimentos a 
receberem a vacina. “São crité-
rios epidemiológicos, definidos 
pela lei municipal, levando em 

conta a incidência por distritos 
da cidade. É levado em conside-
ração o coeficiente de incidência 
da doença, esse mesmo critério 
foi utilizado para a vacinação das 
escolas públicas e será utilizado 
para a vacinação das escolas pri-
vadas e estaduais”, explica Bailak.

O secretário também informou 
que existe uma lista das escolas 
a receberem a vacina mas que 
não pretende divulgá-la. “A lista 
existe e a gente vai avisando quais 
escolas receberão essa vacina-
ção especificamente no dia ante-
rior. Eu não sei precisar quantas 
escolas foram vacinadas, preciso 
levantar, mas não foram tantas 
assim... Está muito abaixo do que 
a gente gostaria de fazer, mas 
foram aplicadas mil vacinas”.

Bailak informou apenas em 
quais escolas os profissionais irão 
receber vacinas hoje: Colégio Julia 
Vanderlei, Ceebeja Joaquim Ana 
Matos e Colégio do Pacaembu, e 

das particulares Escola Dei Bam-
bini, El Shadai e Centro Shalom.

A presidente do sindicato, 
Marta Regina, disse que o “mal-
-entendido” foi esclarecido. “Foi 
esclarecido. Era o que a gente 
precisava ouvir do secretário de 
Saúde. Isso trouxe a clareza do 
que a prefeitura está fazendo 
nesse momento”, entende. 

A vereadora Professora Liliam 
(PT) disse que a falta de constân-
cia nos critérios de vacinação não 
é transparente. “É muito difícil 
cumprir um calendário de referen-
ciamento porque isso muda todo 
o tempo. Ainda que a lei municipal 
indique que esse é o critério, na 
prática, isso não está sendo cum-
prido num procedimento claro e 
transparente”.

Conforme a Secretaria de 
Comunicação, na quarta-feira 
foram vacinados os trabalhadores 
do Alfa Junior e do Colégio Acqui-
lino Massochin, no Bairro Canadá.

Apesar de cobrança, Saúde não divulgará
a relação de escolas a serem vacinadas
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Quem diria
Os ministros do STF, cuja 
maioria criticou tanto o MPF 
na Lava Jato, agora usam 
argumento para derrubar a 
delação de Cabral de que o 
MPF não validou as tentati-
vas de acordo.

Ou seja...
... É como cuspir num copo 
d’água quente e beber depois 
a água morna.

Zona Sul
O deputado federal Dr. Luizi-
nho assumiu a presidência 
do Progressistas do Rio de 
Janeiro já fazendo mudanças: 
a sede do partido sai do Cen-
tro para Botafogo.

Caldo entornou
Na Paraíba, há um movi-
mento sigiloso para o atual 
governador João Azevedo 
(Cidadania) apoiar Lula contra 
Jair Bolsonaro. Já o PSDB 
não suporta o PT, que tem 
como presidente estadual 
o deputado federal Pedro 
Cunha Lima, filho do ex-se-
nador Cássio Cunha Lima. 
Ambos estão alinhados com 
o presidente Bolsonaro e o 
partido vai lançar candidatura 
própria no 1º turno.

Fora do páreo
Prestes a trocar o PSB pelo 
PT para disputar novamente 
o Governo da Paraíba, Ricardo 
Coutinho tornou-se inelegível 
pelo TSE, numa votação de 
6x1 que não acolheu o recurso 
da defesa e poder concorrer 
a cargos políticos. Em 2014, 
ele havia sido condenado por 
abuso de poder econômico e 
político a oito anos.

#VotaKigali
Dia 2 de junho, a Frente 
Parlamentar Ambientalista 
faz evento on-line sobre a 
Emenda de Kigali. O projeto 

Cabral x Judiciário
O Supremo Tribunal Federal derrubou a delação do ex-gover-
nador Sérgio Cabral, fechada com a Polícia Federal, na qual 
ele cita, sem rodeios, supostas negociatas do ministro Dias 
Toffoli, de Aécio Neves e outros políticos e togados. A Coluna 
apurou que Cabral só tem agenda de visitas com os citados 
para comprovações. Sua defesa insistia com a PF para abrir 
o inquérito, que, segundo conta, descobriria tudo se fosse a 

fundo. Cabral tem mais de 300 anos de condenação e muitos 
anos ainda a cumprir em regime fechado. Sua situação agora 

vai piorar. Além de continuar trancado na cela, no Rio, ele 
será alvo de processos na área civil e criminal movidos pelo 
ministro Toffoli, a esposa do togado e um advogado suposto 
intermediador das vantagens indevidas por sentenças favorá-
veis a políticos, que o ex-governador citou. A família de Cabral 
está revoltada. Contam que a PF poderia abrir o inquérito com 

ou sem delação para avançar sobre o que ele contou. 

chegou à Câmara dos Depu-
tados há exatos três anos. 
De lá para cá, 120 países 
já ratificaram, compro-
metendo-se a reduzir os 
gases HFCs em aparelhos 
de ar condicionado, uma 
das principais pautas mun-
diais do Meio Ambiente. 
Por aqui, nada avançou.

Variantes
Portugal não registrou morte 
por covid-19 nas últimas 48 
horas, mas há mais de 500 
infectados com o SARS-CoV-2, 
de acordo com o boletim 
divulgado pela Direção-Geral 
da Saúde. Muitos brasileiros 
estão evitando voos que fazem 
escalas na terra mãe.

Assistindo a tudo
De um leitor que mora em 
Lisboa: as manifestações do 
presidente Bolsonaro com 
aglomerações públicas e 
ausência de máscaras são 
interpretadas como uma 
agressão ao mundo e não 
apenas ao povo irmão. A 
imprensa europeia passou do 
espanto à galhofa, comparan-
do-o ao irracional. 

Respirando, por ora
Denunciado pela PF na com-
pra de 500 “respiradores tes-
tados em porcos”, Geraldo 
Júlio está recluso. Um dossiê 
sobre a compra já chegou à 
CPI da Pandemia no Senado.

Lerner
Não é apenas um político que 
se foi. A morte do ex-gover-
nador do Paraná e ex-prefeito 
de Curitiba Jaime Lerner dei-
xou os paranaenses órfãos de 
um homem que idealizou e fez 
da capital referência ambiental 
no mundo, com parques e 
bosques em meio à selva de 
pedras, e a criação dos cor-
redores BRT com inovadores 
estações de embarque.

Foz do Iguaçu - Considerado 
importante polo econômico e 
agroindustrial pela localização 
estratégica e pela fronteira com 
Argentina e Paraguai, e divisa 
com os estados do Mato Grosso 
do Sul e de Santa Catarina, os 
quais são rotineiramente utili-
zados pelo crime organizado, o 
oeste paranaense está ganhando 
um reforço na estrutura de Segu-
rança Pública. A conquista se dá 
com apoio da Itaipu Binacional e 
pode envolver investimentos de 
cerca de R$ 50 milhões.

O objetivo é ampliar as ati-
vidades voltadas à atuação pre-
ventiva contra a criminalidade e 
ao suporte para os profissionais 
que trabalham com investigações 
e execução penal. O principal foco 
da parceria é construir melhores 
estruturas para os profissionais e 
para o cidadão.

Estão em tratativas projetos 
de construção, reformas e amplia-
ções de unidades das instituições 
vinculadas à Secretaria, além da 
aquisição de veículos especializa-
dos para fortalecer a atuação do 
Corpo de Bombeiros. 

PROJETOS
O aporte financeiro da Itaipu 

tira do papel projetos e obras rela-
cionadas à Segurança Pública no 
oeste e, a médio e longo prazos, 
mudará o cenário da região. Dos 
cerca de R$ 50 milhões previstos 
com a parceria, cerca de R$ 22 
milhões devem ser aplicados na 
construção de uma Companhia 
do BPFron (Batalhão de Polícia de 
Fronteira) em Guaíra, na modali-
dade concorrência pública, pre-
vista para junho. O local permitirá 
maior flexibilidade das equipes 
policiais para combater o crime 
organizado com operações, pri-
sões e apreensões.

Outro ponto tratado com aten-
ção é o fortalecimento de ações 
integradas entre as instituições da 
Secretaria da Segurança Pública 
em busca de melhores resultados. 
Além de fomentar operações e ati-
vidades conjuntas, será criado um 
Centro Integrado das Polícias em 
Foz para facilitar o atendimento 
ao cidadão em um mesmo lugar 
e permitir ações otimizadas pelas 
equipes policiais. O investimento 
da Itaipu nesta obra, após apro-
vação dos projetos, deverá ser em 
torno de R$ 2,6 milhões. Os proje-
tos foram doados e estão em fase 
de aprovação pela Prefeitura de 
Foz do Iguaçu.

Estão em andamento as trata-
tivas para viabilizar a construção 
da Delegacia da Mulher e do Ins-
tituto de Identificação em Foz do 
Iguaçu. A Base Náutica de Entre 
Rios do Oeste, ponto estratégico 
para as operações da Polícia 
Militar no Rio Paraná, receberá 
reforma do espaço assim que 
houver a assinatura de convê-
nio entre Itaipu e governo do 
Estado, mesma condição da 
reforma de 20 delegacias da 
Polícia Civil da região.

Na área de execução penal, a 
Secretaria está trabalhando um 
convênio com a Itaipu para pro-
porcionar melhorias às unidades 
penais da região. A previsão é 
que o acerto entre as instituições 
possibilite cerca de R$ 2,8 milhões 
para a reforma e reparo de insta-
lações do Depen.

Itaipu também desenvolve 
outros dois projetos que incre-
mentam a segurança regional no 
Paraná: o Muralha Inteligente, em 
parceira com a Receita Federal e o 
Parque Tecnológico Itaipu, de R$ 
18,8 milhões, e o Ciof (Centro Inte-
grado de Operações de Fronteira), 
em parceria com o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública e o 
PTI, no valor de R$ 2,4 milhões. 

 Brasília - O governo federal 
vai emitir alerta de emergência 
hídrica para o período de junho 
a setembro em cinco estados 
brasileiros - Minas Gerais, Goiás, 
Mato Grosso do Sul, São Paulo e 
Paraná. Todos estão na bacia do 
Rio Paraná, onde se concentra 
parte da produção agropecuária 
e grandes hidrelétricas. Na região, 
a situação é classificada como 
“severa” e a previsão é de pouco 
volume de chuvas para o período. 
As informações são do Estadão.

É o primeiro alerta dessa 
natureza em 111 anos de servi-
ços meteorológicos do País. A 
medida corrobora as declarações 
do presidente Jair Bolsonaro e 
do ministro das Minas e Energia, 
Bento Albuquerque, de que o 
Brasil enfrenta a maior crise 
hídrica dos últimos tempos.

O alerta será divulgado de 
forma conjunta nesta sexta-feira 
(28) pelo SNM (Sistema Nacional 
de Meteorologia), órgãos fede-
rais ligados à meteorologia, 
a ANA (Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Básico) e 

o Cemaden (Centro Nacional de 
Monitoramento e Alerta de Desas-
tres Naturais).

No documento, as institui-
ções reforçam que a emergência 
hídrica é associada à escassez de 
precipitação na região hidrográ-
fica e a previsão de que o cenário 
persista até setembro. “Estudos 
realizados pelo SNM de acompa-
nhamento meteorológico para o 
setor elétrico brasileiro alertam 
que as perspectivas climáticas 
para 2021/2022 indicam que a 
maior parte da região central do 
País, a partir de maio até final de 
setembro, entra em seu período 
com menor volume de chuvas”.

A previsão climática elaborada 
indica para o período junho-julho-
-agosto 2021 a mesma tendên-
cia, ou seja, pouco volume de 
chuva na maior parte da bacia 
do Rio Paraná. 

CAUSAS
De acordo com o SNM, o 

déficit de precipitação na bacia 
do Paraná está provavelmente 
relacionado à influência de 

dois fenômenos atmosféricos 
de grande escala. O primeiro é 
La Niña, de outubro de 2020 a 
março de 2021. O segundo é a 
Oscilação Antártica (OA), res-
ponsável por alterar o padrão de 
pressão atmosférica na região. 
Desde outubro de 2020 a OA tem 
atuado para impedir que siste-
mas causadores de chuvas se 
desloquem sobre as regiões 
continentais da América do Sul.

A situação de escassez hídrica, 
no entanto, é anterior. Segundo 
levantamento feito pelos órgãos 
a partir da análise de chuvas entre 
outubro de 2019 e abril de 2021 
na bacia do Paraná, apenas em 
dezembro de 2019, agosto de 
2020 e janeiro de 2021 as precipi-
tações ficaram acima da média. 
Durante a maior parte do período 
houve predomínio de déficit de 
precipitação, principalmente a 
partir de fevereiro de 2021.

Essa característica se mantém 
em maio, com acumulado parcial 
de 27 milímetros para a bacia, ou 
seja, abaixo do acumulado clima-
tológico que é de 98 milímetros.  

Governo deve emitir 
alerta de emergência 
hídrica para o Paraná

Parceria com Itaipu prevê 
R$ 50 milhões em segurança 
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 Curitiba - “Esse é o maior 
anúncio para o agronegó-
cio paranaense nos últimos 
50 anos”, resumiu o gover-
nador Carlos Massa Ratinho 
Junior ao comemorar o novo 
status de área livre de febre 
aftosa sem vacinação conce-
dido pela OIE (Organização 
Mundial da Saúde Animal) ao 
Paraná nessa quinta-feira (27). 
“É um dia que temos que cele-
brar, porque coloca o Paraná 
em um grau alto de qualidade 
sanitária animal no mundo 
todo. A conquista abre um 
mercado importante não ape-
nas para a carne bovina, mas 
também para outras proteí-
nas e seus derivados, gerando 
uma cadeia de oportunidades 
de novos investimentos no 
Estado”, acrescentou. 

O reconhecimento foi 
comemorado pelo governador 
durante uma live promovida 
pelo Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento na 
manhã dessa quinta para des-
tacar a conquista, que remonta 

Paraná Livre da Aftosa sem Vacinação

Maior anúncio para o agro nos
últimos 50 anos, diz governador

Marco: 44 milhões de 
cabeças em área livre

A ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, reforçou a impor-
tância do marco dos seis estados 
que receberam o reconhecimento 
da OIE. “Hoje celebramos uma 
importante conquista para a agro-
pecuária brasileira. O Brasil pos-
sui, agora, 44 milhões de cabeças 
de gado em áreas livres de febre 
aftosa sem vacinação, o que cor-
responde a 20% do nosso rebanho 
bovino. No caso da suinocultura, é 
quase 50% do rebanho brasileiro, 
e 58% dos frigoríficos de abate 
suíno com Serviço de Inspeção 
Federal estão agora em regiões 
com esse novo status sanitário. 
Ressalto o empenho dos pecuaris-
tas brasileiros e de toda a cadeia 
produtiva em cumprir as normas 
sanitárias”, listou.

Aos estados que obtiveram 
a certificação nesta quinta-feira 
(27), soma-se Santa Catarina, que 
mantém seu status desde 2007. A 
meta é que todo o território bra-
sileiro seja considerado livre de 
febre aftosa sem vacinação até 2026. 
“Comemoramos hoje, mas seguimos 
trabalhando diariamente para o fortale-
cimento da defesa agropecuária nacio-
nal, mirando no objetivo de levar todo 
o Brasil para a condição de livre de 
febre aftosa sem vacinação”, com-
pletou a ministra.

mais de 50 anos de esforços. 
Junto do Paraná, também rece-
beram o selo Rio Grande do Sul, 
Acre, Rondônia e parte do Ama-
zonas e do Mato Grosso do Sul. 
A certificação oficial ocorreu em 
assembleia em Paris.

“Temos a alegria de ser o 
maior produtor de proteína 
animal do Brasil, represen-
tando 22% do total do País; 
somos líderes no frango e no 
peixe, o segundo em suínos, 
um dos maiores na pecuária. 

Reconhecimento foi comemorado pelo governador durante live do Mapa

JONATHAN CAMPOS

O agronegócio é o grande ali-
cerce da economia do Paraná”, 
enfatizou o governador. “E agora 
estamos falando de bilhões de 
dólares que nossos produtores 
passam a ter a oportunidade 
de acessar. É muito dinheiro 
envolvido que vai ajudar na 
geração de empregos e na atra-
ção de novos investimentos 
na agroindústria. É um mer-
cado fantástico que vai fazer 
do Paraná ainda mais protago-
nista na produção de alimentos, 

com alta qualidade e de forma 
sustentável”.

Em 2020, o Paraná produziu 
mais de R$ 5,7 milhões de tone-
ladas de carne de porco, boi e 
frango, o que representa quase 
um quarto do que foi produzido 
no País. No frango, o Estado 
lidera a produção brasileira com 
33% do total. No peixe, o percen-
tual é de 21,4%, também em pri-
meiro lugar. A expectativa é que, 
com o novo selo, os números se 
fortaleçam nos próximos anos. 

Fortalecimento das 
cadeias de produção

Para além do investimento 
direto trazido com a movimenta-
ção na economia, o Estado tam-
bém é beneficiado pelo fortaleci-
mento das cadeias de produção, 
gerando mais emprego e renda 
como consequência. É o que 
lembra Marcos Brambilla, presi-
dente da Federação dos Trabalha-
dores da Agricultura do Paraná.

“A expectativa é de que tudo 
isso se transforme num grande 
processo de distribuição das 
riquezas que essa oportunidade 
traz para o Estado, tanto de gera-
ção de trabalho no campo e na 
indústria, quanto de renda aos pro-
dutores. É um avanço considerável 
e requer cuidado e responsabili-
dade de todos de manter esse sta-
tus ileso”, afirmou Brambilla.

“Esse é um reconhecimento 
muito importante para uma luta 
de décadas do setor produtivo, 
dos governos federal e estadual e 
de diversas instituições. Mas não 
só isso: o mais importante é o 
reconhecimento da segurança da 
defesa agropecuária no Estado”, 
reforçou Cleverson Freitas, supe-
rintendente do Mapa no Paraná.

 No Paraná, os esforços para 
erradicar a febre aftosa somam 
décadas de trabalho integrado 
entre diferentes atores, que vão 
desde o pequeno produtor até 
o governo do Estado. Para as 
entidades do setor produtivo 
paranaense, o motivo é de cele-
bração pelos novos potenciais 
econômicos, mas também de 
responsabilidade sanitária que 
envolve transparência e rapidez 

nas ações contra zoonoses. No 
evento, eles relembraram as 
principais conquistas e desafios.

“Essa é uma notícia espe-
rada há mais de 50 anos e que 
nos leva à euforia. Mas é pre-
ciso manter o pé no chão por-
que, nesse momento, temos 
que acompanhar os desdo-
bramentos com relação a uma 
vigilância mais forte. Temos a 
responsabilidade de lembrar 

aos produtores para estarem 
atentos e vigilantes sobre 
questões relacionadas ao 
rebanho”, disse Otamir Cesar 
Martins, diretor-presidente 
da Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná).

José Roberto Ricken, pre-
sidente da Ocepar, estima que 
a certificação possa dobrar a 
exportação do Estado em pro-
dutos do agronegócio, já que 

65% do mercado internacional 
ainda não compram do Paraná. 
“Ainda não estamos presentes 
em grande parte do mercado 
porque se entende que quem faz 
a vacinação ainda tem circulação 
de vírus e não possui um sistema 
adequado de sanidade. Hoje, nós 
estamos provando que o temos, o 
que vai movimentar a economia e 
impulsionar a cadeia do agrone-
gócio como um todo”.

 Envolvidas diretamente na 
luta pelo reconhecimento do 
Paraná como área livre sem 
vacinação, entidades do oeste 
comemoraram a certificação. 
“A mudança do status sanitá-
rio trará inúmeras novas pos-
sibilidades ao Estado, princi-
palmente ao setor pecuário. 
Novos mercados serão aber-
tos, e alguns há muito ambi-
cionados, para a proteína para-
naense”, afirma o presidente 
Caciopar (da Coordenadoria 
das Associações Comerciais 

e Empresariais do Oeste do 
Paraná), Flavio Gotardo Furlan.

Há anos a Caciopar acom-
panha o assunto e, em par-
ceria com o POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimento), 
colocou a busca do reconhe-
cimento da Organização Mun-
dial de Saúde Animal como 
uma das prioridades estraté-
gicas da região oeste, que será 
uma das principais beneficia-
das com o anúncio. 

O trabalho para eliminar 
riscos da doença nos plantéis 

envolveu inúmeras entidades 
e profissionais com a liderança 
da Secretaria de Estado da Agri-
cultura e Abastecimento e da 
Adapar (Agência de Desenvolvi-
mento Agropecuário do Paraná).

“Inúmeras medidas foram 
adotadas e diversos procedi-
mentos precisaram ser rigoro-
samente observados por anos, 
além da necessidade de gran-
des somas em investimento”, 
segundo Furlan, reconhecendo 
o planejamento, o trabalho, 
o esforço e a dedicação de 

todos que, de uma forma ou 
outra, estiveram envolvidos 
com esse projeto. 

O segundo vice-presidente 
do POD e diretor do Agrone-
gócio da Caciopar, Elias José 
Zydek, ressalta que o reconhe-
cimento de área livre da aftosa 
abre inúmeras janelas de opor-
tunidades ao Paraná: “Estamos 
muito felizes, porque isso vai 
representar muito ao agrone-
gócio e à pecuária de nosso 
Estado, injetando ainda mais 
recursos na economia”.

Certificação exige pé no chão, mas
pode dobrar exportação do Estado

Entidades do oeste comemoram reconhecimento

ESPECIAL AFTOSA
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 Qual o impacto da conquista para 
o Paraná?

Ortigara - A febre aftosa é uma 
doença comercial, não replica problema 
para o ser humano. Causa estrago no 
processo produtivo, faz perder eficiência 
porque os animais ficaram estressados 
por causa das feridas. Ou seja, é uma 
doença que nenhum produtor quer ter 
em seu rebanho. Quando você elimina 
essa enfermidade do seu meio, sinaliza 
que a estrutura local é boa. Quem não 
tem o certificado não consegue tran-
sacionar com boa parte do mundo. Ou 
seja, ao obter o selo conquistamos uma 
espécie de passaporte para a produção 
paranaense.

E em relação à produção das pro-
teínas animais?

Ortigara - O Paraná já é o maior pro-
dutor de proteína, da soma da carne, do 
País. São 6 milhões de toneladas por ano 
de um total de 28 milhões de toneladas 
do Brasil. Participação grandiosa, mas 
o fato de não ter o certificado nos impe-
dia de disputar mercado. Colocar um 
quadro com as cores da OIE na sala do 
governador satisfaz, mas o nosso esforço 
é vender. Temos sanidade, escala de pro-
dução, preço competitivo, mas faltava a 
capacidade comercial. Mercados supe-
rexigentes que pagam mais não conver-
savam conosco. Agora sim. Ganhamos a 
carta do “pode comprar daquele pedaço 
do Brasil”. Isso nos fará continuar cres-
cendo na produção de proteína animal.

É possível mensurar o tamanho 
deste crescimento?

Ortigara - O Paraná exporta 30% 
das suas proteínas para o mundo. 
Mesmo em um ano de pandemia como 
este, vamos crescer de 4% a 5%. Novas 
indústrias estão maturando, plantas se 
instalando no Estado, então não dá para 
dimensionar o limite. O limite é a nossa 
competência. Podemos crescer, por 
exemplo, ao deslocar concorrentes que 
são menos competentes. Vamos entrar 
em nichos importantes do mercado.

Quais seriam esses mercados mais 
exigentes?

Ortigara - Qualquer um. Japão, 
Coreia do Sul, México, por exemplo, são 
bem exigentes. Eles não conversavam 
com a gente por causa da vacinação.

Ortigara: “Conquistamos uma espécie de
passaporte para a produção paranaense” 

A sala espaçosa repleta de lembranças do universo agro é o habitat seguro de Norberto Ortigara. 
É o local em que despacha diariamente desde 2011, orientando os rumos da agricultura, pecuária e 

abastecimento, vocações que fazem do Paraná referência para o mundo. Foi ali, entre um e outro gole do 
inseparável chimarrão, que ele orientou as políticas estaduais que culminaram no reconhecimento da 

OIE (Organização Mundial de Saúde Animal) do Estado como área livre de febre aftosa sem vacinação. A 
prosa será, a partir de agora, com um mercado que antes dava de ombros para as carnes regionais.

Mérito que, indiscutivelmente, passa pelas mãos de Ortigara. Ele estima em 43 anos a duração da novela dentro da 
sua trajetória profissional. Mas, inquieto por natureza, já virou o foco para a manutenção do título. “É o reconhecimento 
de um esforço”, diz, esfregando as mãos, marca registrada do gaúcho de Seberi que faz do Paraná sua casa desde 1974.

Há uma estratégia definida para 
conquistar esses novos países?

Ortigara - Temos 27 adidos nas prin-
cipais embaixadas do mundo, como 
Japão, Estados Unidos e Nova Zelândia. 
São peritos, fazem a prospecção, apro-
ximação e contato. Ou seja, aproximam 
as empresas compradoras das empresas 
fornecedoras.

Quando foi o último caso confir-
mado de febre aftosa no Paraná?

Ortigara - O último foi em 2006 e, 
desde então, o governo do Estado traba-
lha para aumentar o controle sanitário. 
A vacinação nos rebanhos de bovinos e 
bubalinos contra a febre aftosa foi inter-
rompida em 31 de outubro de 2019 e deu 
lugar a um amplo trabalho de cadastra-
mento do rebanho.

Desde quando está envolvido com 
o planejamento para a conquista 
desse certificado?

Ortigara - Objetivamente, desde 
sempre. Sou oriundo da economia 
rural. Estou há 43 anos e dois meses 
nesse jogo. Mas diretamente, com algum 
poder de decisão, desde 1989. Lembro 
que a articulação mais firme, de pegar 
causa à unha, foi de 1997 para 1998, com 
participação direta minha, mas sempre 
com movimentos em consenso.

Passada a euforia, o foco passa 
a ser a manutenção do selo. Qual a 
estratégia do governo do Estado?

Ortigara - O desafio é mesmo sus-
tentar. É normal que haja reintrodução, 
como ocorreu no Japão, na Inglaterra, 
não é impossível de acontecer. Então, a 
estratégia tem de ser a eterna vigilân-
cia. Começar por ter um amplo conhe-
cimento do plantel que nós temos no 
Paraná, sem impor um custo adicional 

aos criadores. Saber como os rebanhos se 
movimentam para poder agir no caso de 
necessidade, seguindo os protocolos da OIE.

Para isso será necessária a contri-
buição de toda a cadeia produtiva?

Ortigara - Sim, declarar bem é muito 
importante. Saber como os animais 
entram e saem do Estado, os caminhos 
que fazem. São 33 pontos de fiscalização, 
além do georreferenciamento das pro-
priedades. O modelo de informação tem 
de ser periódico, a favor dos negócios. Os 
produtores entenderam que falar a ver-
dade é necessário. Não é feio achar pro-
blema, se deixar passar é pior.

O Paraná prevê novos investimen-
tos para ampliar o monitoramento do 
rebanho?

Ortigara - Vamos qualificar ainda 
mais o time contratando mais gente. Há 
um concurso aberto que só não ocorreu 
por causa da pandemia, mas queremos 
realizar até julho. Além disso, quere-
mos implementar vigilância e monito-
ramento através de vídeo. É um recado 
para quem não quer colaborar que mais 
cedo ou mais tarde nós vamos pegar. 
Vamos manter o ambiente sadio.

A tendência é de a carne paranaense 
ser ainda mais valorizada no mundo?

Ortigara - O produto vai valorizar 
um pouquinho lá fora, aumentaremos a 
exportação, mas ao mesmo tempo a pro-
dução local vai crescer. Garanto que não 
vai faltar carne para o paranaense e para 
o brasileiro. Mostraremos uma cara desen-
volvida, sadia e limpa para o mundo.

E, como consequência, haverá 
geração de emprego e renda no 
Estado...

Ortigara - Trabalhamos para isso. 
Vamos gerar novas oportunidades, com 
a implantação de novas plantas fabris e 
novos turnos de trabalho. É mais gente 
trabalhando. Na suinocultura, por exem-
plo, podemos sonhar em liderar a produ-
ção brasileira (o Paraná é atualmente o 
segundo colocado, atrás de Santa Cata-
rina). Para a produção aumentar os pro-
dutores vão comprar máquinas, gastar, 
acessar linhas de financiamento, fazer 
girar a economia. E tudo isso vai gerar 
emprego no Paraná. 

Colocar um  
quadro com as 
cores da OIE na 
sala do governador 
satisfaz, mas o 
nosso esforço é 
vender

‘‘

Estou há 
43 anos e 
dois meses 
nesse jogo. 
Lembro que a 
articulação mais 
firme, de pegar 
causa à unha, 
foi de 1997 
para 1998

‘‘

Os produtores 
entenderam que 
falar a verdade 
é necessário. 
Não é feio achar 
problema, se 
deixar passar 
é pior

‘‘
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Estamos diante de um cenário único no Paraná. A transforma-
ção do Estado em área livre de aftosa sem vacinação será um novo 
marco no desenvolvimento do agronegócio paranaense. O traba-
lho foi duro para conquistar esse título, mas seus efeitos serão 
recompensadores. 

Você, produtor rural, é parte ativa desta conquista. Parabéns 
a você que colaborou e investiu na sanidade agropecuária. Assim 
como todas as entidades envolvidas, como governo estadual, 
Adapar, sindicatos rurais e a FAEP (Federação da Agricultura do 
Estado do Paraná). 

Agora, é o momento para o produtor investir. As empresas, coopera-
tivas e revendas já estão fazendo sua parte. Diversos anúncios já foram 
realizadas pelas agroindústrias, criando diversas novas possibilidades. 
Cabe agora ao produtor escolher em que área quer investir.

Competente, o produtor rural paranaense está pronto para 
colher esses frutos. Nós merecemos. O Paraná já é o maior produ-
tor de alimentos por metro quadrado do mundo. Imagina agora, 
com mais esse estímulo? Viva o Paraná! 

Novas oportunidades

Paulo Orso é 
engenheiro 
agrônomo, 
produtor rural 
e presidente do 
Sindicato Rural 
de Cascavel 

A conquista da certificação 
de área livre de febre aftosa 
sem vacinação pelo Paraná, 
concedida pela OIE, vai alavan-
car as exportações paranaen-
ses. O selo funciona como um 
aval sanitário sobre toda a pro-
dução agropecuária do Estado 
e deve impactar não somente 
a exportação de carnes e seus 
derivados, que são direta-
mente vinculadas à questão, 
mas também produtos agríco-
las, potencializando a econo-
mia do Estado como um todo.

Esse é o principal impacto 
esperado pela certificação. 
“Vamos poder alcançar novos 
mercados que pagam melhor 
- como na carne suína, que 
chega ao dobro do valor em 
países como Japão e Coreia do 
Sul”, diz Otamir Cesar Martins, 
diretor-presidente da Adapar.

Segundo o Mapa (Minis-
tério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento), o Paraná 
é o segundo maior produ-
tor de carne suína do Brasil, 

representando 21,1% do total 
do País. No entanto, quando o 
foco é a exportação, o Paraná cai 
para terceiro lugar, com 13,59% 
do total. A certificação conce-
dida pela OIE potencializa esse 
percentual, abrindo diálogo com 
mercados que só compram car-
nes de produtores com o selo.

“Em cinco anos, provavel-
mente estaremos nesses mer-
cados com carnes especiais - o 
que, no timing comercial inter-
nacional, é um tempo muito 
curto”, indica Antônio Poloni, 
assessor da presidência da 
Faep (Federação da Agricultura 
do Estado do Paraná). “Mais do 
que ampliar mercados, esse 
é um selo de qualidade do 
Paraná como um produtor de 
primeiro mundo. É um cartão 
de visita muito mais forte para 
o empresário”, endossa.

MATURIDADE
Pela maturidade do mer-

cado, os especialistas apontam 
que a suinocultura será a mais 

valorizada em curto e médio 
prazo. No entanto, devem 
crescer também a produção de 
outras proteínas - como pecuá-
ria de corte e peixes, seus pro-
dutos derivados e ainda os indi-
retamente relacionados, como 
milho e cereais. “Todos os pro-
dutos ligados ao agronegócio 
crescem, porque esse é um selo 
agregador de proposições. Ele 
funciona como um upgrade de 
modo geral”, pontua Poloni.

Vice-presidente do Sindi-
cato da Indústria da Carne e 
Derivados do Estado do Paraná 
e diretor-executivo da Frimesa, 
Elias Zidek confirmou que a 
indústria já está prospectando 
negócios no Japão, um dos 
tantos países que não com-
pravam a carne paranaense em 
virtude da vacinação do gado. 
“Vejo com muito entusiasmo 
essa movimentação. Vai ati-
var toda a cadeia produtiva. 
Estimo que até o fim do ano 
que vem possamos alcançar a 
marca de 200 mil toneladas de 

carne suína exportada - atual-
mente ela é de 110 mil tonela-
das. Esse é o dia mais feliz da 
minha vida profissional”, afir-
mou o executivo.

Impressão compartilhada 
por todo o setor produtivo 
do Estado: “Se aumentarmos 
em 2% o mercado compra-
dor, batemos na casa das 200 
mil toneladas de carne suína 
exportada. Isso vai significar 
cerca de 1,2 milhão de porcos”, 
disse José Roberto Ricken, pre-
sidente-executivo do Sistema 
Ocepar, que congrega as coo-
perativas do Estado.

No ano passado, por 
exemplo, foram produzidas 
no Paraná 936 mil toneladas 
de carne suína, aumento de 
11,1% comparativamente a 
2019. Rendimento que garante 
a vice-liderança no setor, atrás 
apenas de Santa Catarina, 
responsável por 29% do total 
nacional - produziu 1,3 milhão 
de toneladas de um total de 4,5 
milhões de toneladas. 

Estado vai acessar mercados 
que pagam mais pela carne

O que pode mudar
Outra grande mudança 

pode ser na pecuária de corte. 
O Paraná ocupa a 10ª posi-
ção no ranking nacional com 
um rebanho de 9,3 milhões de 
cabeças sendo 6,3 milhões da 
pecuária de corte e 3 milhões 
de cabeças de pecuária leiteira.

No caso paranaense, a 
quantidade de área com ter-
ras mecanizáveis já está limi-
tada, mas em áreas declivosas 
subutilizadas há potencial para 
incorporação de até 4 milhões 
de cabeças de bovinos de corte. 
Estas áreas, segundo a Adapar, 
têm bom potencial produtivo 
e produção de pastagem para 
uso na pecuária de corte.

Também é uma área com 
imenso potencial para a integra-
ção lavoura-pecuária. O sistema 
de integração é uma estraté-
gia de produção que integra 
culturas anuais e pecuária, no 
mesmo espaço, em consórcio, 
sucessão ou rotação, e busca 
potencializar a sinergia entre 
os componentes pecuária e 
lavoura. O principal objetivo é o 
cultivo do solo por boa parte do 
ano – em alguns casos, o ano 
todo – conseguindo um incre-
mento na produção de grãos e 
aumento de ganho em carne e 
leite com custos mais baixos. 

ESPECIAL AFTOSA
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SOCIEDADE RURAL CELEBRA 
COM OS PRODUTORES  

PARANÁ 
LIVRE DE 
AFTOSA 
SEM VACINAÇÃO

Paraná vira zona livre de peste 
suína clássica independente

A OIE confirmou nessa 
quinta-feira mais um reco-
nhecimento internacional ao 
Paraná: o de zona livre de peste 
suína clássica independente. O 
anúncio foi feito durante a 88ª 
Sessão Geral da Assembleia 
Mundial dos Delegados da OIE, 
em Paris, na França.

“É o resultado de um tra-
balho de muitos técnicos e 
do setor como um todo. Um 
passo importante, que per-
mite ao Paraná avançar um 
pouco mais dentro deste 
competitivo mercado inter-
nacional. Poderemos vender 
a nossa carne para mais paí-
ses, fazendo com que alguns 
bilhões de dólares entrem 
na nossa economia, gerando 
milhares de novos empregos 
e mais renda à população”, 
afirmou o governador Carlos 
Massa Ratinho Junior.

A classificação confirma 
definitivamente o Paraná fora 
de um grupo atualmente for-
mado por 11 estados, garan-
tindo vantagens sanitárias 
aos produtores locais no mer-
cado internacional.

O que é a doença
A peste suína clássica 

é uma doença viral e está 
incluída na lista de notifi-
cação obrigatória pela OIE 
por ser de fácil difusão. Ela 
acomete somente suínos e 
não é transmitida para o ser 
humano. Os sinais clínicos 
mais comuns são transtornos 
circulatórios e lesões cutâ-
neas, acompanhadas de con-
juntivite em animais adultos 
e distúrbios neurológicos 
em suínos jovens. O ani-
mal também pode apresen-
tar febre alta, paralisia nas 
patas traseiras e manchas 
avermelhadas pelo corpo. 

“Podemos sonhar com a 
liderança. O nosso pleito de 
isolar o Paraná foi reconhe-
cido. Somos um bloco inde-
pendente e agora estamos 
isolados de problemas que 
possam acontecer na divisa 
com o Norte e parte do Nor-
deste que não são livres”, des-
tacou o secretário de Estado 
da Agricultura e do Abasteci-
mento, Norberto Ortigara.

“Para o Estado é uma segu-
rança, uma garantia. Seremos 
mais agressivos no comércio 
mundial. Abatemos mais de 
10 milhões de suínos p o r 
a n o  e  c o m  p e r s p e c t iva 
de chegar a 15 milhões em 
breve”, acrescentou.

HISTÓRICO
O reconhecimento interna-

cional foi concedido ao Paraná 
em 2016 pela OIE, mas ainda 
estava pendente a chancela 
como zona única, a chamada 
independência. Em dezem-
bro de 2019, o Ministério da 
Agricultura já tinha publicado 
uma instrução normativa que 
reconhecia o Paraná como 

área livre peste suína clássica. 
A medida foi adotada porque 
a Zona Livre Específica da qual 
o Paraná fazia parte estava 
sob risco iminente de perder 
esse status sanitário devido 
ao registro de focos da peste 
suína em Alagoas, próximo à 
divisa com o Sergipe.

A peste suína clássica está 
erradicada no Paraná desde 
1994, quando o Estado foi 
reconhecido oficialmente 
pelo Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, 
junto com os estados de Santa 
Catarina e Rio Grande do Sul, 
como área livre da doença. 
Ocorre que desde 2005 a OIE 
decidiu que a partir de 2015 
adotaria o sistema de reco-
nhecimento regional para 
essa doença, a exemplo do 
que já faz com doenças aviá-
rias (como a doença de New-
Castle) e a febre aftosa.

Entre as medidas adota-
das pelo Estado, desde então, 
estão a investigação na área 
de sanidade das granjas de 
suínos, com a realização de 
sorologia epidemiológica nos 

animais; a adoção de um sis-
tema de proteção baseado 
na vigilância, auditável com 
apoio laboratorial, e também 
foram implementadas medi-
das de biossegurança no sis-
tema produtivo.

BLOCOS
No Brasil, de acordo com o 

Ministério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento, estão 
na zona não livre que ainda 
registra a doença: Alagoas, 
parte do Amazonas, Roraima, 

Amapá, Pará, Maranhão, 
Piauí, Ceará, Rio Grande do 
Norte, Paraíba e Pernambuco.

A zona livre compreende 
Acre, Bahia, Distrito Federal, 
Espírito Santo, Goiás, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais, Paraná, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Sul, 
Rondônia, São Paulo, Santa 
Catarina, Sergipe, Tocantins 
e, no Amazonas, os muni-
cípios de Guajará, Boca do 
Acre, o sul de Canutama e o 
sudoeste de Lábrea.

Estado abate mais de 10 
milhões de suínos por ano e 
espera chegar a 15 milhões 
em breve

JONATHAN CAMPOS/AEN

ESPECIAL AFTOSA



10 ECONOMIA  Sexta-feira 28 de maio de 2021 @oparana hojenews

 Brasília - O ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, disse que 
o governo pode prorrogar o 
auxílio emergencial, caso a pan-
demia da covid-19 se agrave no 
País e o programa de imuniza-
ção não atinja níveis suficientes 
para a maior parte da popula-
ção. Pelo prazo atual, o benefí-
cio será pago até julho.

Segundo o ministro, já existe 
uma proposta de emenda à 
Constituição (PEC) aprovada 
no ano passado que permite o 
aumento de gastos para cobrir 
as necessidades de combate e 
reflexos da pandemia e, por 
meio dela, é possível estender 
o pagamento, como foi feito 
para este ano.

“Se Deus quiser, teremos 
dias melhores à frente e vamos 
celebrar também o fim dessa 
doença, mas o auxílio emergen-
cial é uma arma que nós temos e 
pode, sim, ser renovado. Se, ao 
contrário do que esperamos, se 
a doença continuar fustigando, e 
as mortes continuam elevadas, 
a vacina, por alguma razão não 
está chegando, tem que reno-
var, vamos ter que renovar”, 
afirmou Guedes, ao participar 
ontem (27) do encontro Diá-
logos com a Indústria, reali-
zado em um hotel de Brasília, 

pela Coalizão Indústria, que 
conta com a AEB (Associação 
de Comércio Exterior do Brasil) 
e congrega 15 entidades.

Apesar disso, não é com esta 
possibilidade que o governo está 
trabalhando neste momento, 
disse o ministro. “Achamos 
que, se a vacinação em massa 
progride, pode ser que não seja 
necessário [ampliar o paga-
mento do auxílio]”.

REFORMA TRIBUTÁRIA
Após ser cobrado pelas asso-

ciações setoriais da indústria por 
uma reforma tributária ampla, 
Guedes disse que o governo 
quer uma reforma ampla, mas 
que seja “rápida e prática”, para 
ser viabilizada ainda neste ano. 
“Temos de cinco a seis meses 
para fazer isso. Eu mesmo tive 
que abrir mão de alguns pontos, 
como a desoneração da folha 
de salários, para aprovarmos 
uma reforma rápida. Ou seja, 
todos continuarão onerados, 
mas pelo menos a economia 
voltou a crescer mais rápido”, 
admitiu Guedes, em referência 
à proposta de criação de um 
imposto digital (nos moldes 
da extinta CPMF) para bancar 
a desoneração da folha.

Segundo o ministro, a 

reforma só não saiu no ano 
passado devido à exigência dos 
governos estaduais em obte-
rem fundos bilionários de com-
pensação. “A reforma tributária 
ampla é ideal, mas não às custas 
da União. Os estados queriam 
tirar meio trilhão de reais da 
União. Eu resisti a entrar em 
uma reforma tributária sui-
cida, que quebraria a União”, 
respondeu. “A União não se 
deixará assaltar, falamos isso 
aos governos estaduais.”

O ministro lembrou que a 
proposta do governo é redu-
zir em 5% o imposto sobre as 
empresas, além da redução de 
tributos sobre a energia elétrica 
e os combustíveis. E repetiu que 
o governo não vai aumentar 
impostos para reduzir o déficit 
fiscal. Ele lembrou que a arre-
cadação federal já cresceu 40% 
neste ano, devido à recuperação 
da economia. “Não vamos subir 
os impostos, vamos controlar 
os gastos. Os impostos serão 
mantidos ou reduzidos. Vamos 
fechar o déficit com a recupe-
ração econômica. A projeção 
de déficit neste ano já caiu R$ 
100 bilhões. Quem sabe a gente 
cresce (a economia) 4% ou 4,5% 
no ano que vem e acabamos 
com o déficit”, afirmou.

 Rio de Janeiro - A taxa de 
desemprego subiu para 14,7% 
no primeiro trimestre deste 
ano depois de fechar 2020 em 
13,9%, segundo os dados da 
Pnad (Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios) Con-
tínua, divulgada nessa quin-
ta-feira (27) pelo IBGE (Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística). Isso corresponde a 
mais 880 mil pessoas desocu-
padas, totalizando 14,8 milhões 
em busca de um trabalho no 
País. É a maior taxa e o maior 

Desemprego atinge recorde de 14,7%;
14,8 mi estão em busca de trabalho

contingente de desocupados 
de todos os trimestres da série 
histórica, iniciada em 2012.

Em igual período de 2020, 
a taxa de desemprego medida 
pela Pnad Contínua estava em 
12,2%. No trimestre até feve-
reiro, a taxa de desocupação 
estava em 14,4%.

“Esse aumento da popula-
ção desocupada é um efeito 
sazonal esperado. As taxas 
de desocupação costumam 
aumentar no início de cada 
ano, tendo em vista o processo 

 Washington - O presidente 
americano, Joe Biden, vai pro-
por nesta sexta-feira (27) um 
orçamento de US$ 6 trilhões 
(R$ 31,65 trilhões), o que ele-
varia o nível de gastos públi-
cos federais nos Estados Uni-
dos ao maior patamar desde 
a Segunda Guerra, o que pode 
incorrer em um déficit acima 
de US$ 1,3 trilhão (R$ 6,86 
trilhão) ao longo da próxima 
década. Para se ter uma ideia, 
o orçamento é quatro vezes o 
PIB brasileiro de 2020.

Documentos obtidos pelo 
The New York Times mostram 
que a primeira solicitação de 
orçamento de Biden como pre-
sidente propõe que o governo 
federal gaste US$ 6 trilhões no 
ano fiscal de 2022 e que os gas-
tos totais subam para US$ 8,2 
trilhões (R$ 43,25 trilhões) até 
2031. O crescimento é impul-
sionado pela agenda em duas 
partes de Biden para atuali-
zar a infraestrutura do país e 
expandir substancialmente a 
rede de segurança social, con-
tida em seu Plano de Emprego 
Americano e Plano de Famílias 
Americanas, junto com outros 

aumentos planejados em gas-
tos discricionários.

O plano de Biden de finan-
ciar sua agenda aumentando 
os impostos sobre as corpo-
rações e as pessoas de alta 
renda começariam a diminuir 
os déficits orçamentários na 
década de 2030. Funcionários 
do governo disseram que os 
planos de empregos e famílias 
seriam totalmente compensa-
dos pelo aumento de impostos 
ao longo de 15 anos, no que o 
pedido de orçamento se apoia.

Nesse ínterim, os Estados 
Unidos incorreriam em déficits 
significativos ao pedir dinheiro 
emprestado para financiar 
seus planos. Segundo a pro-
posta de Biden, o déficit orça-
mentário federal atingiria US$ 
1,8 trilhão (R$ 9,49 trilhões) em 
2022, mesmo com a economia 
se recuperando da recessão da 
pandemia para crescer no que 
o governo prevê que seria seu 
ritmo anual mais rápido desde 
o início dos anos 1980. Ele 
diminuiria ligeiramente nos 
anos seguintes, antes de cres-
cer novamente para quase 
US$ 1,6 trilhão em 2031.

de dispensa de pessoas que 
foram contratadas no fim do 
ano anterior. Com a dispensa 
nos primeiros meses do ano, 
elas tendem a voltar a pres-
sionar o mercado de trabalho”, 
explica a analista da pesquisa, 
Adriana Beringuy.

A analista observa que o 
contingente de ocupados (85,7 
milhões) ficou estatisticamente 

estável na comparação com o 
último trimestre do ano pas-
sado. Mas o nível de ocupação 
(48,4%) caiu 0,5 ponto por-
centual. Desde o trimestre 
encerrado em maio do ano 
passado, o nível de ocupa-
ção está abaixo de 50%, o que 
indica que menos da metade 
da população em idade para 
trabalhar está ocupada no País.

“Essa redução do nível de 
ocupação está sendo influen-
ciada pela retração da ocupa-
ção ao longo do ano passado, 
quando muitas pessoas per-
deram trabalho. Em um ano, 
na comparação com o pri-
meiro trimestre de 2020, a 
população ocupada foi redu-
zida em 6,6 milhões de pes-
soas”, disse Adriana.  

Plano de US$ 6 tri de Biden eleva gasto dos 
EUA a patamar mais alto desde a 2ª Guerra

Auxílio emergencial pode ser renovado 
se pandemia continuar, afirma Guedes

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % MAR ABR ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,93 0,31 2,37 6,76
IGP-M (FGV) 2,94 1,51 9,89 32,02
IGP-DI (FGV) 2,17 2,22 10,38 33,46

Índice MAR ABR MAI
IGP-M (FGV) 1,2894 1,3110 1,3202
IGP-DI (FGV) 1,2995 1,3063 1,3346
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 3,50%  | TJLP: 4,61%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2021: 1ª parcela
vence em 31/05, ainda sem juros Selic.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

25/4 a 25/5 0,5000 0,1590 0,0000
26/4 a 26/5 0,5000 0,1590 0,0000
27/4 a 27/5 0,5000 0,1590 0,0000
28/4 a 28/5 0,5000 0,1590 0,0000
1/5 a 1/6 0,5000 0,1590 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,69% 25,91 
Vale ON +0,72% 110,99 
ItauUnibanco PN -0,85% 29,15 
Cogna ON +6,19% 4,29 
Hering ON +6,63% 32,49 
Embraer ON +6,05% 17,87

IBOVESPA: +0,30% 124.366 pontos

Iene 109,83
Libra est. 0,71
Euro 0,82
Peso arg. 94,53

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,1% 5,2540 5,2550 -3,3%

PTAX  (BC) -0,6% 5,2833 5,2840 -2,2%

PARALELO -1,1% 5,0600 5,5300 -3,3%

TURISMO -1,1% 5,0600 5,5100 -3,3%

EURO -0,7% 6,4425 6,4444 -0,9%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m
Paraná 1.770,20 1.806,60 2,06 5,03 12,20
Norte 1.807,42 1.823,31 0,84 3,28 13,24
Oeste 1.812,43 1.838,35 1,44 4,54 13,51

DÓLAR 27/05

Iene R$ 0,0481
Libra est. R$ 7,49
Peso arg. R$ 0,056
R$1: 1.276,98 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 27/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. ABRIL

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 4,39 4,61 4,61
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/21 1.537,00 33,50 1,2%
FARELO jul/21 390,30 6,50 -8,6%
MILHO jul/21 664,50 40,00 1,5%
TRIGO jul/21 676,25 27,75 -7,7%

SOJA 156,57 -0,6% -5,3% 156,00
MILHO 83,27 -0,1% -13,9% 84,00
TRIGO 82,27 0,0% -9,4% 82,00
BOI GORDO 292,88 0,1% -2,0% 290,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 27/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 27/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 27/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 167,00 -1,2% -2,6%
SOJA Paranaguá 175,00 -0,6% -3,3%
MILHO Cascavel 93,00 -6,5% -9,7%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Venc.: emp. 20/5 físicas 17/5,domésticos 5/5
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Palavras cruzadas

Seu aspecto interrogador lhe elucidará muitos proble-
mas. Mercúrio será um grande ativador dessas suas 
habilidades. Com a sua capacidade de diálogo bem 
desenvolvida em Mercúrio, poderá obter resultados 
satisfatórios no amor e no dinheiro. A constelação de 
ursa maior estará conectada com os seus interesses 
mais pessoais como no amor e na amizade.

Em Urano, uma atividade positiva para estabilizar o 
seu dia tende a ocorrer. Não aja com indecisão neste 
momento, por ser um signo forte, precisa demonstrar 
confiança no que faz e no que diz. Os teus princípios 
precisam ficar intactos, seja leal a eles. Conselho: Fale 
menos que o normal, a crítica fere e ninguém gosta 
de ser ferido. Seja mais tolerante.

Você terá uma percepção aumentada para as emoções. 
Seu planeta regente lhe engrandecerá. Procure não se 
envolver nos problemas alheios, controle acima de 
tudo o que está acontecendo consigo. Em Mercúrio, 
tudo pode vir a acontecer estar um pouco mais tran-
quilo do que imaginava. No financeiro, pode ter uma 
nova proposta de trabalho, porém avalie.

Sua inspiração ficará mais forte devido a Marte, pois 
te deixará com o foco necessário, assim, no amor, 
colherá os melhore frutos. O elemento Terra irá inspirar 
em você um forte desejo ligado às questões do cora-
ção. Cuidado, a Lua tentará fazer uma compacta ener-
gia contrária. A paixão estará em alta. Terá momentos 
escaldantes com a pessoa que você tanto ama.

Diante dos problemas, precisará pegar pesado naquilo 
que fortalece os seus ganhos financeiros. O Sol trará 
para a sua constelação uma energia estranha. Algumas 
dificuldades no ambiente familiar irão ocorrer com 
certa frequência hoje. A pedra de ametista tende a lhe 
permitir novas possibilidades de ganhos financeiros.

Conseguirá toda essa positividade advinda do ele-
mento Água. Garanta o seu sucesso sem agir de forma 
autodestrutiva. O controle sobre os seus desejos deve 
estar a todo vapor, em alguns momentos o planeta de 
Mercúrio incidirá para que cometa alguns excessos 
sobre sua saúde. Fique atento aos seus ganhos, nin-
guém cuidará do teu dinheiro.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos em 28 de maio são de Gêmeos com a personalidade de caranguejo. São simpá-
ticos, muito dados e conseguem muitos amigos. Mesmo assim, podem ter dificuldades para 
conservar essas amizades, os laços afetivos e as conquistas amorosas. Seu número principal 
é o 31, formado por 3, número de Júpiter, que revela duplicidades em sua vida. O 1, do Sol, 
revela autoridade e poder. A soma dá 4, de Urano, que representa espírito moderno e evoluído.

Horóscopo nascido em 28 de maio 

É em Vênus que estará toda a sua força mais evidente 
neste momento. O planeta de Plutão criará alguns 
problemas, pois poderá vir a se sentir um pouco mais 
fraco do que imaginava. Nas finanças, poderá fluir 
como água para o destino que você quer. Dica: Plante 
o amor na relação, através da ternura e do carinho 
poderá conseguir o que deseja.

Seu planeta regente Lua te dará todas as condições neces-
sárias para sua maior elevação. Com o amor no ar, deve agir 
com mais tranquilidade. Não se precipite em suas ações 
mais importantes. Faça quando possível uma profunda refle-
xão. O elemento Água será um grande parceiro. A pedra de 
quartz irá alimentar muitas coisas positivas.

A imposição de ideias virá exclusivamente da influên-
cia negativa de Marte. Reflita mais sobre as suas ati-
tudes, para cometer menos erros na sua busca pela 
evolução. O planeta Urano irá mostrar um pouco 
mais da sua força, tenha cautela com algumas ações 
problemáticas. A pedra de esmeralda irá gerar uma 
grande diferença na sua transformação.

Suas habilidades lhe darão todo suporte para enfrentar 
problemas. Mantenha as conversas de forma amigável. 
Esse tipo de comportamento alimentará a sua relação 
com os familiares. O planeta de Saturno pode não 
permitir alguns avanços importantes. Nas finanças, 
tudo ocorrerá bem, aproveite para fazer o que você já 
tinha planejado tempo atrás.

Com um aspecto mais conciliador, terá uma vantagem 
durante o período. Toda esta personalidade será ati-
vada por Saturno, que lhe ajudará a superar ao longo 
do dia coisas ligadas à sua saúde. Tecnicamente, 
também receberá uma energia negativa do Sol. No 
campo financeiro, se pretende comprar um casa este 
é um bom momento.

Ficará com mais de foco devido à atividade em Júpi-
ter. Seu bom humor será revertido em ações positi-
vas. Essa alegria, que vem do seu elemento Fogo, 
irá sacudir positivamente o seu coração. Em alguns 
momentos, precisará rever algumas opiniões acerca 
das finanças. No trabalho, preocupe-se mais com a 
suas tarefas do que com as dos outros.

Loterias
concurso: 2375Megasena

01 03 07 08 09 10 13 15 
16 18 20 21 23 24 25
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Lotofácil

Quina
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TIME DO
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MÊS DA SORTE:
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 096C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2181

01 02 07 15 19 20 21 30 37 39 
46 47 49 57 60 67 73 81 84 88

Lotomania

74.793
58.322
05.269
21.232
25.410

11 21 31 38 39 55 73
VILA NOVA/GO

17 35 41 71 76

JANEIRO

02 08 11 24 25 28 29 

concurso: 5575

02 06 44 46 53 58

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Nublado com pancada 
de chuva isolada

CRESCENTE
18/06 - 00h54

CHEIA
26/5 - 08h14

Sexta 28/5/2021

MINGUANTE
02/06 - 4h26

NOVA
10/06- 07h54

Paranaguá
max 23
min 17

max 32
min 20

Cascavel
max 29
min 20

Foz do Iguaçu
max 30
min 20

max 31
min 16

Curitiba
max 25
min 16

FASES 
DA LUA

Nublado com pancada 
de chuva isolada

Sábado 29/5/2021

Nublado com pancada 
de chuva isolada

Domingo 30/5/2021
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TCEIB
ELEGANCIA

CROMOSSOMO
CREPELB
EOPATETA
IVISITA

PRAIACIPO
COMESTIVEL

PSADOTA
LUENADE

SAFARIET
NARASURA
EBAOVER

ATLETICANO
ALMAOSSOS

Árvore de
"O Peque-
no Prín-

cipe" (Lit.)

Revesti-
mento de
soalhos

Ida à
casa de
alguém

Brinca-
deira
entre

torcidas

Inter-
jeição de
cansaço

Método de
avaliação
do ensino
superior

Baralho
esotérico

(pl.)

Golpes do
boxeador

O maior
rio da

Alemanha

Expedição
de caça
na selva

Torcedor
do Galo
mineiro

(fut.)

Sobre, em
inglês

Parte
espiritual

do
homem

Compo-
nentes do
esqueleto

Assume
como filho
Lista de

erros

Sílaba de
"papel"

Louças do
lavabo

Tolo
Tira

estreita
de pano

Tipo de
trepadeira
(?) Khalill,

atriz

Produto co-
mo o DDT

Cacho
(Gram.)

Desin-
fetante de
piscinas

M

O "eu" de
cada um
Os sinais

" "

Formato
de palitos
Atração
litorânea

Estrutura
celular

na qual se
encon-
tram os
genes

Acredita 

Distinção
no porte,
nas ma-
neiras

Terra
(Astr.)

O fruto
que serve
para a ali-
mentação
humana

Apelido 
de Luciana

Aécio Ne-
ves, político
Consoantes
de "lula"

Risco em 
documento
(?)-estar:
conforto

4/over — viés. 5/baobá. 10/comestível — cromossomo.
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homem

Compo-
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atriz

Produto co-
mo o DDT

Cacho
(Gram.)

Desin-
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M

O "eu" de
cada um
Os sinais

" "

Formato
de palitos
Atração
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Estrutura
celular

na qual se
encon-
tram os
genes

Acredita 

Distinção
no porte,
nas ma-
neiras

Terra
(Astr.)

O fruto
que serve
para a ali-
mentação
humana

Apelido 
de Luciana

Aécio Ne-
ves, político
Consoantes
de "lula"

Risco em 
documento
(?)-estar:
conforto

4/over — viés. 5/baobá. 10/comestível — cromossomo.
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Olavo Bi-
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4/brad — puma. 5/álamo. 6/espora. 9/tamarindo.



UNIVEL
Clínica Veterinária da Univel e espaços 
de atendimento dos cursos de Fisioterapia 
e Nutrição recebem bênção especial
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 Com o objetivo de iluminar 
e consagrar os atendimentos 
realizados na Clínica Veteri-
nária e no espaço de atendi-
mento dos cursos de   Fisio-
terapia e Nutrição do Centro 
Universitário de Cascavel - Uni-
vel, localizado no CNTA (Centro 
Nacional de Treinamento em 
Atletismo), foi realizada uma 
celebração para a bênção da 
imagem de São Francisco de 
Assis e de São Rafael Arcanjo. 
A bênção das imagens foi feita 
pelo reitor do Seminário Arqui-
diocesano São José, padre 
Jorge Ricardo Lindner. 

São Francisco de Assis é 
conhecido como padroeiro dos 
pobres, da natu-
reza e dos animais 
e via na natureza a 
santidade divina. 
A imagem con-
sagrada de São 
Francisco de Assis 
está na entrada da 
Clínica Veterinária 
da Univel para ins-
pirar e iluminar o 
trabalho realizado 
com os animais. 

Para o coorde-
nador de Medicina 
Veterinária, Paulo Figueira, 
a imagem do padroeiro dos 
animais tem um significado 
de proteção: “A imagem de 
São Francisco de Assis é dire-
tamente ligada à imagem 
dos animais, porque ele per-
sonificava o amor de Deus 

Para inspirar, iluminar e 
consagrar os trabalhos 
realizados e os estudos 
na Clínica Veterinária e 
espaço de atendimento 

dos cursos de 
Fisioterapia e Nutrição 
da Univel, foi realizada 
a bênção da imagem 

do padroeiro dos 
animais, São Francisco 
de Assis, e do arcanjo 
da cura, São Rafael

não somente em relação aos 
homens, mas a todas as espé-
cies vivas, que ele cuidava e 
observava. Para esse santo, o 
amor de Deus está presente 
em todas as formas de vida. 

Por ser visto 
como o pro-
tetor dos ani-
mais, acabou 
se  tornando 
um padroeiro 
para os médicos 
veterinários e é 
para quem nós 
clamamos pro-
teção para as 
clínicas veteri-
nárias, para que 
ele nos conceda o 
dom da inteligên-

cia e da sabedoria para que pos-
samos fazer os procedimentos 
com os animais da forma mais 
coerente, ética e competente 
possível”, ressalta Paulo.  

São Rafael Arcanjo, conhe-
cido como “arcanjo da cura”, 
tem como  intercessão a cura 

de doenças físicas, mentais e 
espirituais. A imagem consa-
grada de São Rafael Arcanjo 
estará na entrada da Clínica de 
Fisioterapia e Nutrição locali-
zada no CNTA (Centro Nacional 
de Treinameno em Atletismo), 
com o propósito de iluminar 
todos os acadêmicos e os pro-
fessores que realizam os aten-
dimentos e pacientes. 

Para a coordenadora do 

curso de Nutrição, Raquel 
Eckert Dreher, os atendimentos 
realizados são baseados por 
meio dos conhecimentos da 
ciência, mas a proteção divina 
é sempre importante. “Na clí-
nica, por meio dos atendimen-
tos de fisioterapia e nutrição, 
buscamos restabelecer (ou 
manter) a saúde dos pacien-
tes atendidos, utilizando de 
técnicas e procedimentos que 

foram desenvolvidos à luz da 
ciência. Entretanto, como pro-
fissionais da saúde, compreen-
demos que somos limitados, 
e por isso, é importante pedir 
por proteção divina. Nesse 
sentido, para representar a fé 
dentro da nossa clínica, esco-
lhemos o Arcanjo São Rafael, 
por representar a cura dos feri-
mentos do corpo e da alma”, 
ressalta Raquel.  

Univel promove Campanha do Agasalho 
O Centro Universitário de 

Cascavel - Univel promoveu 
uma campanha de doação 
de agasalhos, que aconte-
ceu durante o mês de maio 
com o objetivo de arreca-
dar cobertores e agasalhos 
para quem mais precisa 
neste inverno. 

As doações foram entregues 
à Fraternidade O Caminho. 

Para o Frei Joaquim, o 
maior intuito da Fraterni-
dade O Caminho é fazer o 

resgate de jovens que estão 
no mundo das 
d r o g a s ,  d a 
prostituição e 
também mora-
dores de rua. 
“O trabalho da 
Fra te r n i d a d e 
n ã o  e n g l o ba 
s o m e n t e  o s 
moradores de 
rua e usuários 
de drogas, mas 
todos aqueles que querem 

o carisma e que, de alguma 
f o r m a ,  f a z e m 
parte desse ato 
de caridade e de 
amor para com 
a humanidade. 
Todos são bem-
- v i n d o s  e  n ó s 
agradecemos a 
toda a comuni-
dade acadêmica 
d a  U n i v e l  q u e 
contribuiu com as 

doações”, ressalta Joaquim. 

Com objetivo de 
aquecer os que mais 

precisam, professores, 
colaboradores e 

acadêmicos da Univel 
doaram agasalhos, 
mantas e cobertores 
que foram entregues 
na Fraternidade O 

Caminho
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Vai começar o Gaúcho de Rali
Vai começar mais uma temporada do Campeonato Gaúcho de Rali de Velocidade. Domingo, a cidade 

de Aratiba, no norte do Estado, sediará a primeira etapa de 2021. Será um rali diferente, uma vez que não 
poderá haver presença de público, em função do protocolo sanitário de prevenção à covid-19. Mas, por 

outro lado, será uma corrida especial para a Scuderia Rossi. Será a primeira disputa da dupla Cláudio Rossi 
(São Leopoldo) e Eduardo Tonial (Estação), após a conquista do Campeonato Brasileiro em 2020. “Ter 

ganho o Brasileiro em 2020 foi um sonho, certamente algo que nos motiva ainda mais”, pontua Claudio.

FPrA homologa a classificação
final do Metropolitano de Curitiba

A Federação Paranaense de 
Automobilismo (FPrA) homo-
logou a classificação final do 
Campeonato Metropolitano de 
Velocidade de 2020. A terceira 
e última etapa da competição 
foi disputada domingo, no 
Autódromo Internacional 
de Curitiba, em Pinhais, 
região Metropolitana da 
Capital Paranaense, em pro-
gramação conjunta com o 
Campeonato Paranaense. 

Depois de três etapas e 
seis provas disputadas, os 
campeões foram Ruslan Carta 
Filho na categoria Marcas A; 

CLASSIFICAÇÃO FINAL DO METROPOLITANO DE 
VELOCIDADE DE CURITIBA/TRÊS PRIMEIROS

Categoria Marcas A
Pos. ... Piloto .................................................... Pontos
1º) .......Ruslan Carta Filho ............................................ 105
2º) .......Ricardo Hilgenstieler .......................................81
3º) .......Rafael Augusto Bastos .....................................66

Categoria Marcas B
1º) .......Rafael Balestrin ................................................91
2º) .......Ozias Tavares da Silveira Júnior ......................61
3º) .......Karl Rauscher ...................................................56

Categoria Turismo A
1º) .......Jorge Augusto Silva ..........................................81

Categoria Turismo B
1º) .......Marcelo Cancelli/Ezequiel Dall Asta Vieira ......101
2º) .......Marcelo Kroth da Silva .....................................85
3º) .......Elton Antunes de Oliveira ................................80

Categoria Turismo C
1º) .......Marcelo João de Oliveira Filho ........................80
2º) .......Christian Robert Pampuch ..............................77
3º) .......Roberto Bonato/Evandro Maldonado ............57

Categoria Clássicos Força Livre
1º) .......Admir Pardo .....................................................44
2º) .......Armin Kliewer ...................................................39
3º) .......Richard Anthony Heidrich/Richard Heidrich ..29

Categoria Clássicos Turismo Light
1º) .......Jorgemar Elizeu Lorentz/Arthur Bailo Neto ....44 

Jorge Augusto M. P. Silva, na 
Marcas B; Jorge Augusto Silva, 
na Turismo A; Marcelo Cancelli/
Ezequiel Dall Asta Vieira, na 
Turismo B; Marcelo João de 

Marcelo João de Oliveira Filho 
conquistou o título da categoria 
Turismo C com uma vantagem 
de apenas três pontos 

Jorge Augusto Silva é o 
campeão da categoria 
Turismo A

FOTOS: VICTOR LARA

Oliveira Filho, na Turismo C; 
Admir Pardo, na Clássicos Força 
Livre; e Jorgemar Elizeu Lorentz/
Arthur Bailo Neto na categoria 
Clássicos Turismo Light. 

 Depois de adiamentos em 
função da pandemia do coro-
navírus, mais um importante 
evento de kart terá início 
neste fim de semana. A etapa 
de abertura do Campeonato 
Paranaense Light de Kart será 
disputada nesta sexta-feira 
e neste sábado em Londrina. 
A promoção e a organização 

serão da Associação dos 
Kart istas  da Região de 
Londrina (AKRL), com supervi-
são da Federação Paranaense 
de Automobilismo (FPrA).

A programação começa 
hoje com a realização dos trei-
nos livres e classificatórios, 
que definirão o grid de largada. 
As provas serão no sábado no 

Kartódromo Luigi Borghesi. 
A  p r i m e i ra  eta pa  d o 

Paranaense Light servirá de 
Open para o Campeonato 
Paranaense de Kart, que será 
disputado no dia 26 de junho. 
Já o Paranaense será Open 
da Copa Brasil, marcada para 
Londrina para o período de 21 
a 30 de julho.

Paranaense Light de Kart terá início nesta sexta em Londrina

Caio Zorzetto disputa a 1ª etapa do Paranaense Light
Pensando na Copa Brasil de 

Kart, que será disputada de 21 a 
30 de julho, em Londrina, Caio 
Zorzetto disputa a etapa de aber-
tura do Campeonato Paranaense 
Light de Kart nesta sexta-feira e 
sábado, no kartódromo lon-
drinse Luigi Borghesi. O piloto 
da equipe Disam Insumos 
Agrícolas/CHD’S do Brasil irá 
competir na categoria Cadete.

Caio Zorzetto iniciou sua 
preparação no último fim de 

semana, quando treinou em 
Londrina. A preparação para 
a Copa Brasil prossegue agora 
em ritmo de competição no 
Paranaense Light. “Os treinos 
da semana passada foram 
muito bons. A adaptação ao 
circuito foi rápida e agora pas-
samos a testar o equipamento, 
visando escolher as melhores 
opções de acertos para a Copa 
Brasil. O Light será um bom 
teste”, salienta Caio Zorzetto.

Caio Zorzetto disputa a 
primeira etapa do Paranaense 
Light, quando testará o 
equipamento em ritmo de 
competição para a Copa Brasil
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JOGAM HOJE              SÉRIE B
16h  Brasil de Pelotas  x  Londrina
19h  Guarani  x  Vitória
21h30 Náutico  x  CSA
21h30 Vila Nova  x  Botafogo

             PARAIBANO
20h30 Campinense  x  Atlético

            POTIGUAR
15h30 Globo  x  Força e Luz

 Cascavel - Finalmente, 
as meninas do Stein Futsal 
poderão jogar em seus domí-
nios. Com duas semanas de 
atraso, a equipe fará sua 
estreia na Série Ouro do 
Campeonato Paranaense 
de Futsal nesta sexta-feira 
(28), diante do Unidep/Pato 
Branco. O jogo começa às 
18h, no Ginásio da Neva.

O time cascavelense vem 
embalado pela liderança do 
Novo Futsal Feminino Bra-
sil ao lado do Cianorte e do 
Barateiro (SC), com duas vitó-
rias em duas partidas contra 
Telêmaco Borba e Unopar/
Londrina. Além da liderança, 
o time tem a defesa menos 
vazada do campeonato.

“Foram resultados impor-
tantes fora de casa, mas agora 

Dia de estreia das minas
é diferente. É outra competição 
contra um adversário durís-
simo, que investiu bastante 
para as competições deste 
ano. Estamos trabalhando a 
evolução de alguns pontos do 
nosso time, especialmente no 
aspecto ofensivo, e estudando 
alguns materiais que temos 
sobre o adversário. Já fize-
mos um amistoso no início 
do ano e que não foi nada 
amistoso”, declarou o técnico 
Marcio Coelho. 

A partida desta noite é 
válida pela segunda rodada 
que terá, também, Unopar/
Londrina x Telêmaco Borba 
e Foz Cataratas x Seleto/
Maringá. O jogo da primeira 
rodada entre Stein e Londrina 
está prevista para acontecer no 
dia 9 de junho. 

 Lisboa - As autoridades por-
tuguesas relaxaram as regras 
de segurança contra a covid-19 
para os milhares de torcedo-
res ingleses que viajam para o 
Porto para a final da Liga dos 
Campeões no sábado, não exi-
gindo mais que permaneçam 
em bolhas e suspendendo as 
restrições à circulação. “As fron-
teiras estão abertas. A cidade e 
o país estão se abrindo pouco a 
pouco. Dentro do que é possível, 
a liberdade [de circulação] não 
será condicionada», disse Car-
doso da Silva, superintendente 
da polícia do Porto.

Uma fonte da polícia disse à 
Reuters que as autoridades por-
tuguesas não tiveram tempo 
suficiente para se prepararem 
totalmente para a partida, já 
que a Uefa só anunciou que 
transferiria o evento de Istam-
bul para Porto cerca de duas 
semanas atrás. 

Oito policiais britânicos espe-
cializados em lidar com torcedo-
res de futebol estão em Portugal 
e trabalharão com a polícia por-
tuguesa para ajudar a garantir a 
ordem pública. Silva disse que 
cerca de 80 voos fretados com 
torcedores ingleses devem pou-
sar no sábado para o confronto 
entre Manchester City e Chelsea. 
Cerca de 180 ônibus levarão os 
torcedores ao estádio.

 Rio de Janeiro - O técnico 
Tite vai dar início aos trabalhos 
com o grupo de jogadores da 
Seleção Brasileira nesta sexta-
-feira. Ontem, mais 12 atletas 
se apresentaram, ampliando 
para 16 o número de jogadores 
disponíveis, além dos atletas 
das seleções de base que serão 
utilizados. A preparação na 
Granja Comary visa aos jogos 
contra Equador e Paraguai, 
pelas Eliminatórias da Copa 
do Mundo Fifa Catar 2022.

Desde quarta-feira, apenas 
o goleiro Alisson realizou trei-
namento. Ele e o preparador 
de goleiro Taffarel realizam 
treino isolado. 

 Toledo - Aguçada pela pande-
mia, a movimentação de atletas 
está fazendo com que o esporte 
também se caracterize como 
ferramenta de solidariedade. 
Um dos exemplos vem de 
Toledo. Na última semana, 
quase 500 bikers participaram 
de um desafio que arrecadou 
mais de 3.300 litros de leite que 

 Cascavel - Pelo menos 
cinco atletas paranaenses ini-
ciam hoje a disputa do Cam-
peonato Sul-Americano Adulto 
de Atletismo, em Guayaquil, 
Equador, tentando obter índi-
ces que podem levá-los para a 
Olimpíada de Tóquio e para o 
Campeonato Mundial, que será 
disputado em Oregon, durante 
o mês de julho. 

A maringaense Tábata 
Carvalho integra a equipe 
do revezamento 4x400m. 
A equipe da Fecam/Campo 
Mourão terá dois representan-
tes, Flávia Maria de Lima, nos 
800m, e Lucas Carvalho, nos 
400m rasos e revezamento 
4x400m. Londrina também 
terá dois atletas na seleção 

foram doados para incrementar a 
alimentação servida aos pacien-
tes do Hospital Bom Jesus.

Sandra Schossler, diretora 
de Esportes da Natureza e Inte-
rior, servidora da Smel Toledo, 
que esteve à frente do evento, 
relata que “foi bem cansativa 
a organização do pedal, mas 
muito satisfatória, pois não 

foram só atletas do ciclismo que 
participaram do Desafio, foram 
envolvidas famílias, equipes que 
já pedalam juntas, atletas de 
outros esportes e pessoas que 
nem tem o hábito de pedalar, 
e todas as equipes superaram 
os 500km propostos, algumas 
chegando ao total de 700km, 
foi lindo de ver”. 

 Rio de Janeiro - Estão defi-
nidos os 16 classificados às 
oitavas de final da Conmebol 
Libertadores. As últimas vagas 
foram confirmadas na quarta-
-feira (26), com a continuidade 
da sexta e última rodada da 
fase de grupos.

Internacional, Olimpia, Bar-
celona, Boca Juniors e Univer-
sidad Católica garantiram pre-
sença no mata-mata.

O quinteto se junta a Pal-
meiras, Defensa y Justicia, 
Racing, São Paulo, Argentinos 
Juniors, Flamengo, Vélez Sars-
field e Atlético-MG, que se clas-
sificaram na semana passada, 
mais Fluminense, River Plate 
e Cerro Porteño, cujas vagas 
foram definidas na terça (25).

Fica claro o domínio de 
times brasileiros e argentinos, 
com seis representantes cada 
na próxima fase. Os “intru-
sos” são os paraguaios Olim-
pia e Cerro Porteño, o equa-
toriano Barcelona e o chileno 
Universidad Católica.

O sorteio para definição dos 
confrontos das oitavas será na pró-
xima terça (1º), às 13h (de Brasília). 

Em casa, Stein Futsal faz estreia no Paranaense
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Solidariedade e Esporte: o desafio dos bikers

Grupos de ciclistas se uniram para pedalar e auxiliar o hospital Bom Jesus

brasileira: Tatiane Raquel da 
Silva nos 3.000m com obstá-
culos e Livia Avancini, no arre-
messo de peso. 

Paranaenses tentam índice olímpico

Torneio no Equador 
é chance de vaga 
olímpica
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Final da Champions 
tem segurança 
especializada 
com hooligans

Libertadores vira 
Brasil x Argentina

Seleção quase 
completa 
para treinos

Goleiro Alisson foi o único a 
treinar com bola ontem

LUCAS FIGUEIREDO/CBF



15Sexta-feira 28 de maio de 2021  ESPORTE@oparana hojenews

 Londrina - A Série B do 
Campeonato Brasileiro começa 
nesta sexta-feira com a disputa 
de quatro partidas. O restante 
da rodada será disputado até 
domingo e o Paraná estará 
representado por Londrina, 
Operário e Coritiba, que ten-
tam alcançar a elite do futebol 
brasileiro. No ano passado, os 
dois times do interior chega-
ram bem perto, enquanto o 
time da capital correu risco de 
rebaixamento.

O Londrina será o primeiro a 
entrar em campo, hoje, diante 
do Brasil, em Pelotas. O técnico 
Roberto Fonseca terá oito novi-
dades no elenco entre recupera-
dos pelo DM e novos contratados 
- o lateral-esquerdo Felipe Vieira, 
os laterais-direitos Ricardo Luz 

Paranaenses estreiam em busca da elite
e Tailson, o zagueiro Augusto, o 
volante Tárik, o meia Mossoró e os 
atacantes Caprini e Tiago Orobó.

A estreia do Operário será 
amanhã, no Rio de Janeiro. 
A equipe enfrenta o Vasco da 
Gama, em São Januário. Esta 
semana o time anunciou a con-
tratação do atacante Rodrigo 
Pimpão, que estava no CSA, e o 
retorno do zagueiro Reniê.

Já o Coritiba inicia a competi-
ção pressionado pela eliminação 
precoce no Paranaense. O meia 
Robinho, recuperado de lesão, 
pode ser uma das opções do téc-
nico Gustavo Morínigo, para a 
estreia da equipe na Série B 2021, 
diante do Avaí, no sábado (29), no 
Couto Pereira, às 18h15. O desfal-
que será o zagueiro Henrique, que 
testou positivo para covid-19.

PRIMEIRAS RODADAS DA SEGUNDONA

 A edição de 2021 da Segunda 
Divisão do Brasileirão reúne o 
maior número de campeões 
brasileiros da Série A em uma 
edição. Serão cinco no total.

Além do clube de São Januá-
rio, o também tetracampeão 
brasileiro Cruzeiro, o Botafogo 
(bicampeão), o Coritiba e o Gua-
rani, com um título cada, estão 
na Série B.

A Segundona só teve quatro 
campeões brasileiros duas vezes: 
em 2006 e em 2005 (confira lista).

O tetracampeão brasileiro 
Vasco se tornou o integrante do 
G-12 com mais rebaixamentos para 
a Série B, com quatro quedas.

O Botafogo (campeão em 
1968 e 1995) teve sua queda 
consumada na 34ª rodada, após 
derrota por 1 a 0 para o Sport, 
em casa. Já Cruzeiro (tetracam-
peão - 1966, 2003, 2013 e 2014) 
e Guarani (campeão em 1978) 
jogaram a Série B na atual tem-
porada e não subiram.

O Coxa (campeão brasileiro 
em 1985) perdeu para o Santos 
no último dia 12 e caiu com três 
jogos de antecedência.

A Série B 2021 tem 18 times. 
Além de Cruzeiro e Guarani, per-
maneceram CSA, Sampaio Cor-
rêa, Ponte Preta, Operário-PR, 
Avaí, CRB, Brasil de Pelotas, Vitó-
ria, Confiança e Náutico. Bota-
fogo e Coritiba foram rebaixados 
na Série A, enquanto Vila Nova-
-GO, Remo, Londrina e Brusque 
subiram da Série C.

Londrina é 
o primeiro 

paranaense 
a estrear na 

Série B 
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Com queda do Vasco, Série B terá 
recorde de campeões brasileiros

Campeões brasileiros na Série 
B (por pontos corridos)

2006: Atlético-MG, Coritiba, Guarani e Sport
2007: Coritiba
2008: Bahia e Corinthians
2009: Bahia, Guarani e Vasco
2010: Bahia, Coritiba e Sport
2011: Guarani e Sport
2012: Athletico e Guarani
2013: Palmeiras e Sport
2014: Vasco
2015: Bahia e Botafogo
2016: Bahia e Vasco
2017: Guarani e Inter
2018: Coritiba e Guarani
2019: Coritiba, Guarani e Sport
2020: Cruzeiro e Guarani
2021: Coritiba, Botafogo, Cruzeiro, 
          Guarani e Vasco

Antes de a Série B ser por pontos 
corridos, em nove edições não 

houve campeões brasileiros 
disputando a competição: 1971, 72, 

85, 88, 89, 96, 97, 2000 e 2001.
1981: Bahia, Guarani e Palmeiras
1982: Palmeiras
1983: Guarani
1984: Guarani
1990: Coritiba, Guarani e Sport
1991: Coritiba e Guarani
1992: Grêmio e Coritiba
1994: Coritiba
1995: Coritiba
1998: Bahia e Fluminense
1999: Bahia
2002: Sport
2003: Palmeiras, Botafogo e Sport
2004: Bahia e Sport
2005: Grêmio, Guarani, Bahia e Sport

Times grandes que já caíram para a Série B
Grêmio (1991, 2004)
Fluminense (1997)
Palmeiras (2002, 2012)
Botafogo (2002, 2014)
Atlético Mineiro (2005)
Corinthians (2007)
Vasco da Gama (2008, 2013, 2015)
Internacional (2016)
Cruzeiro (2019) 
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Egressos são aprovados 
em curso de verão em 
Universidade da Califórnia

UNIPAR
O programa será 
em julho de 2022, 
na University of La 
Verne; a farmacêutica 
Mariana Dalmagro e 
o médico-veterinário 
Guilherme Donadel 
comemoram seleção

 O evento está 
marcado para 
os dias 28 e 

29 de outubro, 
com realização 

remota 

 A Universidade Paranaense 
- Unipar acaba de receber uma 
gratificante notícia. Os egres-
sos Mariana Dalmagro e Gui-
lherme Donadel foram selecio-
nados para bolsa de estudos 
em um curso de verão na Uni-
versity of La Verne da Califór-
nia, nos Estados Unidos.

Graduada agora, em 2020, 
no curso de Farmácia/Toledo, 
Mariana logo ingressou no 
Programa de Mestrado em 
Biotecnologia Aplicada à Agri-
cultura, também na Unipar. 
Já Guilherme se graduou 
em 2019 no curso de Medi-
cina Veterinária/Umuarama 
e hoje é aluno desta casa no 
Programa de Mestrado em 
Ciência Animal com ênfase 
em Produtos Bioativos. 

Durante a graduação, 
ambos participaram de proje-
tos que a Unipar oferece nos 
campos do ensino, da pesquisa 

e de extensão universitária. 
Entre os diferenciais, os acadê-
micos destacam o bom apro-
veitamento, principalmente, 
nos programas de iniciação 
científica da Universidade.

“Somos gratos pela oportu-
nidade oferecida pela Unipar e 
também por todos os profes-
sores que nos ajudaram nessa 
jornada”, agradecem.

O PROGRAMA
As atividades se iniciam em 

julho de 2022. Os egressos par-
ticiparão do curso de Inglês de 
Negócios e Estratégias de Mar-
keting, além de visitas técnicas 
a conceituadas empresas. Os 
alunos também receberão 
teste de proficiência em inglês 
e dois certificados internacio-
nais dos cursos. 

“Essa é uma importante 
oportunidade para comple-
mentar o conhecimento sobre 

Selecionada, a egressa do curso de Farmácia, 
Mariana Dalmagro

Selecionado, o egresso do curso de Medicina 
Veterinária, Guilherme Donadel

estratégias de mercado, além de 
uma possibilidade de network 
global com várias empresas e 

demais participantes do pro-
grama. Estamos felizes pela 
competência e conquista de 

nossos egressos”, parabeniza o 
diretor da Unidade de Toledo, 
professor Ângelo Sucolotti. 

Copex abre as inscrições para Congresso Internacional de Ciência
Tecnologia e Inovação e Encontro Anual da Iniciação da Unipar

A Comissão Organizadora 
do V Congresso Internacional 
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação e XX Encontro Anual 
de Iniciação da Universidade 
Paranaense - Unipar anuncia 
a abertura das inscrições para 
o evento, agendado para os 
dias 28 e 29 
de outubro de 
2021, no for-
mato on-line.

Nesta edi-
ção, o tema 
ce n t ra l  d o 
congresso é 
“Unipar 50 
anos: trans-
f o r m a n d o 
vidas através 
da educação”, e conta com ses-
sões de pôster-vídeo, webinar 
live (comunicação oral com 
louvor), módulos temáticos, 
conferência master e confe-
rência de abertura.

De acordo com a Coorde-
nação de Pesquisa e Extensão 
(Copex), as inscrições para 
autores estão abertas até 27 de 
agosto e a submissão de resu-
mos poderá ser realizada até o 
dia 31 do mesmo mês.

Importante informar, ainda, 
que o sistema 
abrirá a opção 
de envio de resu-
mos somente 
após 24 horas 
do pagamento 
do boleto ban-
cário. Não faça 
depósito, DOC 
ou outras formas 
de transferência 
bancária.

Todos os resumos apro-
vados serão publicados nos 
“Anais do evento”. Acesse: 
https://eic.unipar.br/index.php 
e saiba mais sobre esse grande 
evento com a marca Unipar.
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VENDE VERSA
1.6 SV Flex, 2016, Prata, 47 mil Km, 4 
pneus novos, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável.
R$ 39.900,00, 45-99988-3377
  CI-199679.

VENDE VERSA
SL 1.6 16V Flex, 2014, Prata, Manual, 
00 mil Km, 4 pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 34.900,00, 45-99988-3377
  CI-199680.

VENDE BMW 320I
2012, Preta, gasolina, 70 mil km, 
interior em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 64.900,00, 45-99988-3377  CI-199233.

VENDE MERCEDES C200 
AVANTGARDE

1.8 16V 184cv, 2011, Prata, 4 pneus 
Goodyear novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 59.900,00, 45-99988-3377
  CI-199234.

VENDE-SE JEEP COMPASS 
LIMITED

2.0 16V 4x2, 2018, Preto, Flex, 
Automático, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 112.900,00, 45-99988-3377
  CI-199235.

VENDE-SE MERCEDES
MERCEDES C200 AVANTGARDE 
1.8 16V 184cv, 2011, Prata, 4 pneus 
Goodyear novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 59.900,00, 45-99988-3377  CI-199236.

VENDE-SE  OMEGA
3.6 V6, 2005, Prata, Luxuoso, 
Completo, Higienizado, Espelhado, 
impecável. R$ 31.900,00, 45-99988-
3377
  CI-199677.

VENDE-SE  OMEGA
Blindado 3.6 V6, 2006, Preto, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 29.900,00, 
45-99988-3377
  CI-199675.

VENDE-SE  OMEGA
Blindado 3.6 V6, 2005, Prata, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado,impecável. R$ 28.900,00, 
45-99988-3377
  CI-199676.

VENDE-SE  OMEGA FITTIPALDI
3.6 V6 24V 284cv, 2011, Preto, 
gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 55.900,00, 45-99988-3377
  CI-199237.

VENDE-SE  OMEGA FITTIPALDI
3.6 V6 24V 284cv, BLINDADO, 2011, 
Preto, gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 54.900,00, 45-99988-3377
  CI-199238.

VENDE-SE  OMEGA FITTIPALDI
3.6 V6 24V 284cv BLINDADO, 2008, 
Preto, gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 39.900,00, 45-99988-3377
  CI-199239.

VENDE-SE CAPTIVA SPORT
2.4 16V 185cv, 2014, Azul, bancos 
em couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 49.900,00, 45-99988-3377
  CI-199240.

VENDE UNO VIVACE CELEB
1.0 8V, 2015, Prata, Fire Flex, 
Completo, Higienizado, Espelhado, 
impecável. R$ 26.900,00, 45-99988-
3377
  CI-199241.

VENDE-SE GRAND SIENA 
TETRAFUEL

1.4 8V, 2014, Branco, Flex, 57 mil 
Km, 4 Pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 32.900,00, 45-99988-3377
  CI-199242.

VENDE-SE KA 1.0 SE FLEX
2018, Preto, 27 mil Km, 4 pneus 
novos, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 39.900,00, 
45-99988-3377
  CI-199244.

VENDE-SE RANGER XLS 2.2 
4X4

2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, Som, 
Pneus novos, Higienizada, Espelhada, 
impecável. R$ 150.000,00, 45-99988-
3377
  CI-199243.

VENDE-SE SCENIC PRIVILEGE
2.0, 2006, Gasolina, Prata, 4 Portas, 
Manual, Completa, Pneus novos, 
Higienizado, Espelhada, impecável. 
R$ 16.900,00, 45-99988-3377
  CI-199245.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Apto. RES BARILOCHE, Rua 
Mal. Floriano esq. c/ Rua Curitiba, 
CENTRO, 03 quartos e d+ 
dependências, reformado, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, 
poderá ficar locado R$ 199.000,00. 
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-198186.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e d+dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado. 45-
99155-6699 Creci J07222
  CI-194573.

W. SERAFIM VENDE
Vende tereno no Roma com 360m² 
medindo 12,8m de frente acima do 
nivel da rua por apenas 300 mil  9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-199559.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel na região central de 
Cascavel, podendo ter a finalidade 
residencial ou comercial, sendo de 
54m² hoje se encontra dividido em 
3 peças mais 1 banheiro por apenas 
170 mil aceita terreno como parte 
de pagamento 9 9922-7904  Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-199560.

W. SERAFIM VENDE
 casa no Guarujá com aprox. 95m² 
sendo 2 quartos, edicula, grande 
sobra de terreno qual o mesmo tem 
uma área total de 374m² “esquina” 
podendo ser feito 3 unidade em 
condomínio, imóvel por 250 mil qual 
ACEITA PERMUTA como parte de 
pagamento 9 9922-7904 CRECI 
19806f  CI-199561.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 8 alq. com aprox. 7 
mec. área de primeira muito bom de 
agua com 2 açudes 2 casas a aprox 
8 km do asfalto por 2.000 sc o alq.  CI-
199562.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no bairro Cataratas com 
aprox. 60m², sendo 2 quartos mais 
dependências por apenas 220 mil 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-199570.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. resdencia Park Vitória, 
no bairro Pacaembu sendo de 2 
quartos mais dependências próximo 
br 277, centro de convenções, lago 
municipal, por apenas 100 mil, 
contato 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f
  CI-199563.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Alto Alegre com aprox. 
125m² de área construída ótima 
localização sendo 1 suite 2 quartos 
sobra de terreno edicula no fundo 
por apenas R$ 550.000 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-199565.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado com 108m² ótima 
localização na região do alto Alegre 
contendo 1 suite 2 quartos mais 
dependências 2 vagas para veículos 
lado a lado por apenas 420 mil, 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806F  CI-199566.

W. SERAFIM VENDE
Sobrado no Angra dos Reis, ótima 
localização, sendo com aprox. 140m², 
1 suite 2 quartos mais dependências,2 
vagas cobertas sobra de terreno no 
fundo, espaço gourmet por apenas R$ 
420.000,  estuda-se proposta  99922-
7904-  WillianSerafim Creci 19806f  
CI-199567.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 1 alq. na região 
de Santa Tereza com casa de 
aprox. 70m² com 2 quartos 2 açudes 
pequenos tem agua de mina e agua 
de poço (comunidade) a aprox 9 km 
do asfalto por 300 mil 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-199569.

W. SERAFIM VENDE
 CHÁCARA NO ALAGADO EM BOA 
VISTA DA APARECIDA DE FRENTE 
PARA O LAGO. O condomínio possui 
20 chácaras bem arborizadas com 
diversas casas construídas, com 
poço artesiano, luz individual, portão 
eletrônico, apenas 3km do centro da 
cidade. Área do Terreno: 1.655 m² 
por apenas 180 mil.  45-9 9922-7904 
Willian serafim CRECI 19806f
  CI-199564.

W. SERAFIM VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio  com  poucas 
unidades  para quem gosta de 
tranquilidade muito bem localizado 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de de 92m² com 57m² 
privativo por penas 320.000,00 mil; 
Contato:  9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-199568.

W. SERAFIM VENDE
Casa na região do Pacaembu ótima 
localização e posição solar contendo 
aprox. 260m² de área construída 
distribuída em 2 suítes, 3 quartos, 
2 salas, escritório, 4 vagas para 
veículos sendo 2 na parte coberto, 
edificação toda em laje, com cerca 
elétrica, câmeras de monitoramento, 
e protução de energia fotovoltaica, 
terreno com 480m² sendo 12m de 
frente, por apenas 850 mil, contato 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-199324.
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W. SERAFIM VENDE
Vende barracão na br 277 ótima 
localização a partir de 370m² por 
apenas 850 mil, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-199571.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 50m de 
testada para a mesma, área total de 
6.550m² contendo um barração de 
aprox. 1.000m² ótima localização por 
apenas R$ 1.770.000, contato 9 9922-
7904  Willian Serafim CRECI19806f  CI-
199572.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Lote c/ 360m² no BRAS MADEIRA, 
Rua Rio Bonito, R$ 190.000,00. 45-
99155-6699 Creci J07222
  CI-198190.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Lote c/ 1050m² (25x42) na REGIÃO 
CENTRAL, Rua Vitória, 770, R$ 
2.190.000,00.45-99155-6699 Creci 
J07222
  CI-198191.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Lote c/ 455m² (13x35) no CANCELLI, 
Rua Alcir da Motta, murado 
(Preservação Permanente), R$ 
235.000,00. 45-99155-6699 Creci 
J07222
  CI-198187.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

ÁREA c/ 4.633m² no 14 DE 
NOVEMBRO, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
PETROCON, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 1.390.000,00. 45-99155-
6699 Creci J07222
  CI-198188.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Lote c/ 270m² (10x27) no STO. 
ONOFRE, Rua Tupinambás, divisa 
com o Sta. Cruz, (Preservação 
Permanente) R$120.000,00.
45-99155-6699 Creci J07222 
  CI-198189.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

 Lote c/ 550m² no JD. PALMEIRAS, 
Rua Tarcílio Wagner, 59, esq. c/ Rua 
Hercílio Luz, com casa de madeira, 
R$430.000,00, ou vendo 50%(275m2) 
por R$250.000,00.45-99155-6699 
Creci J07222  CI-198192.

IMOBILIÁRIA PARANHOS 
VENDE

Lote c/ 962m² (17,50 x 55) no 
COUNTRY, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.400.000,00, aceita 
carros e parcelamento. 45-99155-
6699 Creci J07222
  CI-198193.

W. SERAFIM VENDE
Vende 30 alq. com aprox 25 alq. mec. 
em cascavel sendo uma área plana 
bem localizada sem benfeitorias por 
3.000 o alq.  9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-199573.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 12 alq. em Santa 
Maria ótima localização prox. asfalto 
contendo gado, ovelhas, frangos, 
trator etc. PORTEIRA FECHADA 
por apenas R$ 2.100.000,00 aceita 
imóvel como parte de pagamento 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-199575.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno de esquina em Santa 
tereza do Oeste, plano, medindo 
15x35, ótima oportunidade de 
negócio qual pode ser feito unidade 
para venda sendo MCMV ou outras 
linhas de credito, por apenas 230 mil 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-199576.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa 1 suite 2 quartos mais 
dependências em condomínio 
fechado sendo aprox 25 casas valor 
condomínio 200,00 tem piscina e 
jardineiro, parquinho, campinho de 
futebol e salão de festas, por apenas 
520 mil 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-199577.

DALL WILLIAN VENDE
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa 
para funcionaria, barracão para 
maquinário, mangueira muito boa 
balança, cerca nova eucalipto tratado, 
muito boa de água 3 açudes, casa de 
aprox 180m² c/ piscina, propriedade 
para pessoas exigentes. 1500 sac por 
alq. Contato:  9 9922-7904  Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-199578.

EXCELENTE FAZENDA
de soja. Em Uruçui, PI. Região mais 
produtora de soja no PI. Na beira do 
asfalto, a 15 km da Jazida de calcário. 
Área total 1720 ha. Sendo: 870 ha 
aberto com 4 a 8 t de calcário, 500 ha 
em soja, 100 ha eucalipto de rebrota, 
restante bruto. Valor da área 170 sc/
ha. Prazo 4 anos. Estudo proposta. 
Fone: (041) 99996-9212 CRECI 
F21063  CI-199829.

MASSAGEM
Massagem  relaxante e estimulante, 
atendimento com horário marcado. 
Fone: (45) 98812-9313 Waths 45-
98815-1969 falar com Fernanda.  CI-
199540.

RELAX MASSAGEM
Trata e melhora o stress, ansiedade, 
depressão, tensão e circulação 
agende a sua. Espaço Central. F: (45) 
99962-1701.  CI-199830.

SPAÇO RELAX
Massagem, manicure, 
pedicure,depilação, modelagem de 
sobrancelha (masculino) F: 99828-
5223  CI-199831.
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01) JHONATAN PEREIRA e LUIZE GOMES BUCHOLZ
02) VALMIR MARCOS DA SILVA e VILMARA GAEDE DA SILVA
03 JAMBERT SANTOS DA ROSA e ALINE VILAS BÔAS DA SILVA
04) OSNI ROCHA e SILVANIA FERREIRA
05) LAURI ORTIGARA e LUCIA PAULA ROZETTI
06) JOSÉ MAURICIO LUNA DOS ANJOS e SANDRA MARA DE MATTOS
07) MISAEL RUBENS RUDIELE LEMES DA SILVA e GUTTIELLE ARIANE DAS 
MERCES GOMES                                                                                                               

01- LEONARDO BATISTA PONTES E AMANDA KALIL 
02- VANDERLEI PIRES ALONSO E GIOVANNI HENRIQUE GARSELINI 
03- MAURO HENRIQUE DO NASCIMENTO JUNIOR E KAMILLY EDUARDA DRES-
SLER ARAUJO 
04- ALISON GELINSKI E REGINA FRANÇA DE CASTRO 
05- JULIO SOARES DA SILVEIRA E BRANDINA DA APARECIDA LEITE PIRES 
06- MAVIEL GOMES PEREIRA E JULIANA DA SILVA MARINHO 
07- LUIZ HENRIQUE MONTEIRO E LUANA SANTOS CORDEIRO 
08- ELTON LUIS FERNANDES BORGES E ADRIANA BRAZ DA SILVA 
09- GENTIL DE LIMA PEREIRA E ANA MARIA DE SOUZA 
10- MATHEUS VINICIUS TEIXEIRA E GABRIELA DE QUEIROZ POMPEO 
11- VANDERLEI PIRES ALONSO E GIOVANNI HENRIQUE GARBELINI 
12- VINICIUS MELO DE OLIVEIRA E LARISSA NATALINE BRENDLER BEZERRA 
13- JONATHAN BISPO BATISTA E TATIANE BRESSAN 
14- MATHEUS CONCEIÇÃO ALVES E JANAINA DOS SANTOS CAPUTTI 
15- MATHEUS KAISER AULER E JÉSSICA DE ARAUJO DA SILVA 
16- JAIME ANTONIO GUSATTO E SILVANA MOREIRA DIAS 
17- VALDEZ RODRIGO BUENO CALGARO E ESTÉR CRISTINA RIBEIRO DE OLIVEIRA 
18- WILLIAM APARECIDO DIVINO DE MORAIS E INGRID DOS SANTOS ARAUJO

ERRATA
Comunicamos que na edição do dia 27/05/2021, foi 
publicado erroneamente os nomes dos casais do 2º Ofício 
de Registro Civil no quadro do 1º Ofício de Registro Civil. 
Na edição de hoje (28-05/2021) seguem as publicações 
corretas.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

ILDCER CUBA MARTINS DE OLIVEIRA CNPJ N: 
37.039.118/0001-33 torna público que irá requerer ao IAT, 
a Licença Prévia para SERVIÇOS DE LAVAGEM DE VE-
ÍCULOS PARA VEÍCULOS PESADOS a ser implantada 
NA BR 163 - S/N - MARECHAL CANDIDO RONDON - 
GUAIRA. 
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE
 LICENÇA DE OPERAÇÃO

CASCAVEL INSPECOES LTDA 19.025.623/0001-47 tor-
na público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Cascavel - Paraná, a Licença de Operação para 
Serviços de manutenção e reparação mecânica de veículos 
automotores instalada ROD BR 277 FAZENDA SÃO DO-
MINGOS KM 573,2 Cascavel-Paraná.

     

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO

CASCAVEL INSPECOES LTDA 19.025.623/0001-47 
torna público que recebeu da Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Cascavel - Paraná, a Licença de Instalação para 
Serviços de manutenção e reparação mecânica de veículos 
automotores a ser implantada ROD BR 277 FAZENDA SÃO 
DOMINGOS KM 573,2 Cascavel - Paraná. 

     

SÚMULA PEDIDO DE RENOVAÇÃO LICEN-
CIAMENTO AMBIENTAL SIMPLIFICADO

JAIR SARTORI, torna público que requereu do IAT, 
Renovação Licenciamento Ambiental Simplificado 
para PISCICULTURA DE CORTE, a ser implantada 
no LR 49-H, GL. 02, COL. “A” CASCAVEL, Municí-
pio de CORBELIA, Estado do Paraná.

     

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVÇÃO DE 
LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃO

MINERAÇÃO GRANDE LAGO LTDA. Torna público 
que irá requerer ao IAT – Instituto Água e Terra, a Renovação 
da Licença Ambiental de Operação (RLO), nº 23.648, válida 
até 04/10/2021 para depósito de areia, cascalho e brita, im-
plantada na Rodovia BR 317, km 444, s/nº, no município de 
Santa Helena/PR.
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COMO DOAR

SEU LEÃO PODE SER O MELHOR AMIGO DAS CRIANÇAS.
Que tal fazer uma doação para projetos sociais em vez de pagar Imposto de 
Renda? Parece interessante, né? Muita gente não sabe dessa oportunidade, mas 
é possível ajudar instituições filantrópicas, como o Hospital Pequeno Príncipe, 
de forma fácil e sem custo.

Doe seu Imposto de Renda para 
o Hospital Pequeno Príncipe

1. DOAÇÃO
Após informar as possíveis doações realizadas em 2020, selecione o campo 
“Fichas da Declaração” e escolha a opção “Doações diretamente na 
declaração”. Clique em “Novo”, escolha o “Fundo Municipal”; em UF, 
selecione “PR – Paraná”; e em Município, “Curitiba”. Seu potencial de 
doação irá aparecer no canto direito da tela, então basta digitar o valor 
calculado pelo programa da Receita Federal.

2. IMPRESSÃO
Entre na opção “Imprimir” e selecione o “DARF – 
Doações diretamente na declaração – ECA”.

3. PAGAMENTO
Efetue o pagamento do DARF até 31 de maio de 2021.

4. E-MAIL DE CONFIRMAÇÃO
Para direcionar sua doação aos nossos projetos, é fundamental que você 
envie um e-mail para doepequenoprincipe@hpp.org.br, contendo as 
seguintes informações:
• Comprovante de pagamento do DARF de doação;
• Seus dados pessoais: nome completo, CPF, endereço e telefone; e
• A frase “Doação direcionada ao Hospital Pequeno Príncipe”.

41 2108-3886       41 99962-4461
INFORMAÇÕES:

doepequenoprincipe.org.br

Obs.: o envio deste e-mail 
é fundamental para que o 
seu recurso seja repassado 
do Fundo Municipal para o 
Hospital Pequeno Príncipe.

Pessoas físicas que fazem sua declaração de Imposto de Renda pelo 
formulário completo.

QUEM PODE DOAR?

•IR A PAGAR: o valor doado será subtraído da quantia a pagar. 
•IR A RESTITUIR: o valor doado será somado à sua restituição.

Não se esqueça de enviar o comprovante!

ATÉ 

DE 202131 DE MAIO

Apoio:
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